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“Si yo no siento que estoy haciendo 
algo por primera vez, que estoy corrien-
do riesgos y me pongo a prueba para 
expresar una parte que no ha sido ex-
presada, entonces no me interesa”. Lo 
dice Mercedes Morán con una sinceri-
dad absoluta. Después de siete años, 
la protagonista de memorables obras, 
series y películas vuelve al teatro cum-
pliendo con dos rituales, el que pactó 
con ella misma siendo fiel a su sentir, y 
el que pactó con el público en esa vie-
ja y maravillosa ceremonia de la que es 
capaz el teatro, esa que, como dice Mer-
cedes, todavía nos obliga a detenernos, 
tener un horario, acudir a una cita. Un 
espacio y un tiempo en el que “todos 
vamos a creer en esta realidad que va-
mos a construir”. 

Una entrevista imperdible de Juan 
Martínez con gran producción fotográ-
fica de Alejandra López.

Sentir también es la premisa del últi-
mo libro de Estanislao Bachrach, titula-
do Zensorialmente. Dejá que tu cuerpo 
sea tu cerebro. Doctor en Biología Mole-
cular y especializado en neurociencias, 

concibió su nueva obra cotejando lo que 
planteaban las investigaciones sobre el 
cerebro con lo que experimentaba en su 
propio cuerpo, sintiendo por sí mismo. 
En esta entrevista, Bachrach nos cuen-
ta de qué manera nuestro cuerpo nos 
ofrece señales que debemos aprender a 
escuchar –a sentir– para poder tomar 
mejores decisiones y alcanzar una vida 
más saludable. 

“Señales” es precisamente el título 
de la columna de Fernando Medeot. 
Un episodio doméstico que podría ha-
ber terminado en tragedia, encendió 
todas sus alarmas y lo llevó a tomar 
una de las decisiones más trascenden-
tales de su vida. “Siempre sostengo 
que hay que estar atento a los detalles 
y a las señales”, dice Fernando, y tie-
ne razón. Sentir, aprender a escuchar, 
estar atentos a los indicios que se pre-
sentan en la vida. Para empezar, para 
cambiar, para llegar, para irnos. Para 
no dejar de sorprendernos de nosotros 
mismos.

Que tengan un buen mes.
¡Buena vida!

SentirDAVID RUDA
DIRECTOR

4 •  EDITORIAL





6 •  FINANZAS PERSONALES

a inteligencia financie-
ra es un concepto mucho 
más cercano y real de lo 
que parece. Se trata de co-
nocer sobre presupuestos, 
ahorro, inversión y cómo 

moverse en este mundo. No es magia, 
es tener algunas herramientas y sa-
ber usarlas, para conseguir así ciertas 
“ventajas”. Lo mejor de todo es que 
cualquiera puede aprender, basta con 
leer los siguientes pasos sobre cómo 
alcanzarla y ponerse en tema. 

1. Darle “reseteo” a la educa-
ción

La clave número uno es la educa-
ción. ¡Hay que alimentar la curiosi-
dad! Leer blogs, libros, mirar videos. 
Cada concepto nuevo que se conozca, 
desde qué es una cuenta remunerada 
on-line hasta cómo funcionan los in-
tereses, va a hacer a uno más fuerte 
en este juego. La idea es que cada vez 
que se escuche algo sobre finanzas, 
uno se sienta en casa y no en tierra 
desconocida.

2. Siempre presupuestar
Un presupuesto bien armado es 

como tener un mapa del tesoro. Mues-

tra dónde se está gastando de más y 
dónde se puede recortar. Anotar los 
ingresos, los gastos fijos, lo que se gas-
ta en salidas, etcétera. Después, mirar 
esos números y pensar: “¿Realmente 
necesito todo esto?”. A veces, cortar 
pequeños gastos hace una gran dife-
rencia. 

3. Metas financieras
Ponerse metas es esencial. Pero 

ojo, no cualquier meta. Tienen que 
ser claras y alcanzables. Para eso, pre-
guntarse: ¿cuánto, cuándo, para qué? 
Por ejemplo, en lugar de “Quiero aho-
rrar mucho”, pensar en “Quiero aho-
rrar ‘x cantidad’ para irme de viaje en 
dos años”. Eso da una dirección y un 
propósito. 

4. Invertir
Hay un montón de opciones, desde 

cuentas remuneradas y bonos, has-
ta fondos comunes de inversión. La 
clave es informarse, entender qué es 
cada cosa y cuáles son los riesgos y los 
posibles beneficios. Recordar no meter 
todos los ahorros en una sola opción. 

5. Ahorrar y activar el piloto 
automático

Automatizar los ahorros es como 

tener un entrenador personal para 
las finanzas. Se puede configurar 
una transferencia automática a 
una cuenta de ahorro cada vez que 
se cobra el sueldo. Así, ahorrar se 
vuelve una parte más de la rutina, 
casi sin darse cuenta.

6. Hacerles frente a las deu-
das

Las deudas siempre complican 
los planes, pero manejarlas bien es 
posible. Hay que mirarlas de frente: 
tarjetas, préstamos, lo que sea. En-
tender cuánto se debe, a qué tasa, y 
armar un plan para deshacerse de 
ellas. Pensar en cada pago como un 
paso hacia la libertad financiera. Y 
lo más importante, aprender a no 
crear deudas innecesarias.

7. Asesorarse
No hace falta estar en nivel ex-

perto en todo. A veces, un buen 
consejo puede cambiar todo el pa-
norama. Hablar con alguien con-
fiable que brinde una guía finan-
ciera profesional puede dar una 
perspectiva diferente y ayudar a 
tomar decisiones más informadas. 
Ojo con los gurús de las redes so-
ciales. 

8. Disciplina: la mejor inver-
sión

La disciplina es la base de todo. 
No alcanza con hacer las cosas bien 
un mes y después olvidarse. Es un 
compromiso a largo plazo con las 
finanzas. Controlar esos gastos im-
pulsivos y mantener el foco en las 
metas. Con el tiempo, se va a po-
der ver cómo esos buenos hábitos 
se traducen en un mejor bienestar 
financiero.

Es hora de poner estos puntos en 
práctica, recordando siempre que 
esto es un viaje, no una carrera. 
Paso a paso, se va a ir viendo cómo 
la relación con la plata cambia para 
mejor. Y lo más importante, se sen-
tirá que se tiene el control. 

redaccion@convivimos.com.ar

L

¿Cómo lograr la inteligencia financiera?
Aprender y trabajar sobre lo que se conoce como “inteligencia financiera”, con estrategias efectivas para 
presupuestar, invertir y ahorrar, es clave para tener un mayor control del dinero.
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¿Cómo lograr la inteligencia financiera?
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aranja X presentó una nue-
va herramienta disponible 
desde su aplicación móvil, 
mediante la cual se pueden 
cobrar las ventas directa-
mente desde el celular con 

cualquier tarjeta Visa o Mastercard, y sin 
necesidad de dispositivos adicionales. 

Es una propuesta innovadora, que 
llegó para simplificar y dar una solu-
ción a los cobros presenciales, con la 
que solo se necesita tener un celular con 
sistema operativo Android y tecnología 
NFC (por sus siglas en inglés, Near Field 
Communication). 

Especialmente pensada para peque-
ños comerciantes y freelancers, Cobro 
Tap se adapta a cada negocio, sin impor-
tar si lo que se vende es ropa, accesorios 
o un servicio de consultoría. Cualquier 
cosa que se ofrezca a los clientes se pue-
de cobrar a través de Tap. Es como tener 

una caja registradora en el celular, lista 
para usarse en cualquier momento, en 
cualquier lugar. 

¿CÓMO USARLA?
1. Abrir la app de Naranja X en el 

celular y seleccionar la opción “Hacer 
un cobro”.

2. Allí se verá la opción “TAP”. 
Darle clic.

3. Si aún no se tiene descargada la 
aplicación “Cobro Tap”, redirigirá au-
tomáticamente a Google Play para po-
der descargarla. Si ya se tiene instala-
da, llevará directamente a la app para 
hacer el cobro.

4. Ya en la aplicación, ingresar el 
monto por cobrar. Prender “NFC”.

5. Elegir entre “crédito” o “débito”.
6. Acercar la tarjeta del cliente a la 

parte trasera del celular.
¡Ya está! Va a recibirse una noti-

ficación confirmando que el pago fue 
acreditado.

Todo muy fácil y rápido. Ahora, es 
importante saber que para que todo 
esto funcione, el celular debe contar 
con tecnología NFC. Esta es una tec-
nología inalámbrica de corto alcance, 
que es la que permite hacer la transmi-
sión de datos para una comunicación 
instantánea.

Si no se sabe si el dispositivo la 
tiene, verificarlo buscando el logo de 
“NFC” en el panel de notificaciones o 
en la configuración del celular.

Ahora que ya se sabe cómo usar la 
app Cobro Tap para las ventas, no hay 
excusas para no descargarla. Una he-
rramienta clave para descubrir la co-
modidad de cobrar con un solo “tap” 
en el celular. 

redaccion@convivimos.com.ar

N

¡Llegó Cobro Tap!
Es una nueva herramienta de Naranja X para cobrar ventas desde un celular de manera muy simple y sin 
dispositivos adicionales. ¿Cómo funciona?

Suscripción
Les comunicamos que desde la edición de abril de 2024 el precio de la revista será de 
$2500 finales por mes. En caso de no estar de acuerdo, podrá solicitar la baja de la revista 
en cualquier sucursal de Naranja X, o telefónicamente al 0810-333-6272.



¡Llegó Cobro Tap!



uchas personas que, por 
razones de trabajo o hob-
bie, se pasan gran parte 
del día tecleando sobre la 
pantalla del celular sue-
len extrañar los prácticos 

teclados de los móviles Blackberry de 
hace algunas décadas, con sus teclas 
“reales” como las de una calculadora. 
Si bien estos productos fueron despla-
zados muy rápidamente a principios 
de este siglo por los celulares con pan-
talla táctil, la novedad es que hoy es 
posible sumar a nuestro celu o tablet 
un teclado a modo de accesorio exte-
rior, y así poder usarlo como si fuera 
una laptop, o casi. 

Esta es la función de un accesorio 
novedoso llamado “funda inteligente”, 
del que ya existe una buena variedad 
de modelos disponibles en nuestro país. 
Se trata de una carpeta liviana, al estilo 
de una agenda, que cumple la función 
de un bastidor que se puede apoyar 
sobre cualquier mesa o superficie de 
apoyo. Allí se despliega al modo de 
un pequeño atril en que se puede fijar 
nuestro smartphone en posición apai-
sada, como si fuera la pantalla de una 
notebook, para usarlo con un teclado.

A su vez, la solapa que se apoya 
sobre el pupitre sirve para sujetar en 
ella un teclado, que viene incluido en el 
producto. Estos teclados se conectan al 
smartphone mediante un USB, y se ali-
mentan de él, ya que no tienen batería 
propia ni cable de corriente eléctrica. 
Una vez conectado, es posible regular 
la inclinación de todo el dispositivo, 
según se esté sentado a una mesa, en 
el asiento de un ómnibus o avión, o re-
costado en la cama.  

En este rubro de las fundas inteli-
gentes, se destaca la marca Axis Body 
por la gran variedad de modelos, ta-
maños y colores que ofrece; también 
traen conexión Bluetooth y distintos 
accesorios como mouse o touchpad. A 

su vez, las fundas de origen británico 
Bewinner, con prestaciones similares, 
cuentan con un diseño sencillo, ami-
gable y compacto, y ofrecen múltiples 
opciones de color. 

Sin embargo, hay que estar pre-
venido de que muchas fundas no son 
universales, ya que fueron concebidas 
por las mismas marcas de smartphones 
para sus propios modelos. 

Si bien los teclados para este uso 
son en general de un tamaño mucho 
menor al de una notebook, su ventaja 
es que aportan una gran comodidad 
y portabilidad, además de ser muy 
livianos.

Pero, sobre todo, ayudan a un 
aprovechamiento inédito del celu, 
ya que brindan una solución para el 
problema concreto de que los celula-
res jamás pudieron reemplazar la co-
modidad, la velocidad y, sobre todo, 
la experiencia táctil de trabajar en un 
teclado físico.  

redaccion@convivimos.com.ar

Como si fuera una compu
Las fundas inteligentes permiten convertir el smartphone o la tablet en una notebook, apta para llevar 
a cualquier lado y con un teclado cómodo para tareas complejas.

Por Ariel Hendler

FUNDA PROTECTORA 
CON TECLADO

Un gadget ideal para el aprovechamiento 
integral del celular es la funda protectora de 
silicona Clicks, que incorpora un pequeño 
teclado físico debajo de la pantalla, al estilo 
de los viejos Blackberry, para poder teclear 
en él todos los comandos; además, claro, 
de servir como carcasa para el celular y pro-
tegerlo de golpes o caídas. Este producto 
está hecho a medida para los últimos mode-
los de iPhone (falta todavía el equivalente 
para Android), y proporciona al usuario la 
comodidad de poder teclear botones reales 
en cualquier momento o situación, sin ne-
cesidad de conectar nada ni de agregarle al 
dispositivo ningún elemento adicional.  

M
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12 • LIBROS

ROSE
Una joven huérfana deberá sobrevivir en la 
Nueva York de los años 20 haciendo lo im-
pensado y viviendo aventuras inesperadas. 
Una historia de amor y resiliencia.

240 págs.
Suma de Letras

Una reflexión sobre el peso de las decisiones que toma-
mos.  La novela póstuma del autor japonés por prime-
ra vez traducida al español.  

184 págs. 
Seix Barral

Las historias del tío narrador están llenas de fanta-
sías y posibilidades. Un libro imprescindible y pro-
fundamente poético. Con ilustraciones de Sole Otero. 

145 págs.
VR Editoras

“Los lectores somos tan leales que hacemos el sacrificio en otra 
cosa, no dejamos de comprar libros”, dice Graciela Ramos. La au-
tora cordobesa lee tanto como escribe, así es que a meses de lanzar 
Rose se prepara para publicar una nueva novela.

Rose se desprende de su libro anterior Las tejedoras de ilusio-
nes, entonces una vez más se ubica en los Estados Unidos. “Si em-
piezan por el último, van a ir a buscar el anterior, hay una cosita 
que da ganas de ir a saber qué pasó antes. Igual, se pueden leer 
independientemente”, revela.

Eligió ese escenario porque su hijo vive allá y era una manera 
de estar más cerca. También porque le gusta ese período de los 
años 20, marcado por la inmigración europea: “Quería contar la 
historia de los hoteles Waldorf Astoria y todos esos años locos, don-
de se prohíbe el alcohol y surgen pubs sociales”. 

En la mayoría de sus novelas narra la historia argentina, pero 
confiesa que en las recientes saltó a otra parte del mundo porque 
estaba un poco saturada y algo enojada. “Novelo la historia desde 
el día a día, la forma en que las cuestiones políticas, culturales y 
sociales afectan la vida de las personas. Eso te permite conocer 
cómo trabaja la historia y por qué hoy estamos donde estamos. Al 
caminar el pasado, veo que es una cuestión muy cultural, algo que 
se repite todo el tiempo. Eso me aleja”, comenta.

¿Un libro que recomiendes? 
El día que Nietzsche lloró, de Irvin D. Yalom.

DIENTES DE LEÓN
YASUNARI KAWABATA

LUCAS Y NAÍTA
JORGE LUJÁN 

YO LEO    GRACIELA RAMOS  
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FÁBULA BLANCA
Diversidad de sonoridades, desde fol-
klore hasta jazz y música brasilera. 
Cuidada instrumentación y arreglos 
que potencian el mensaje de cada tema. 

Independiente/Elefante en la 
Habitación

Luego de diez años sin nuevo álbum, la rapera chi- 
lena llega con quince canciones en las que cruza la 
música alternativa y los sonidos de raíz.

Victoria Producciones

En su disco, la cantante paraguaya de tangos res-
cata un repertorio para llevar a las milongas. Con 
una voz destacada, versiona temas como Pastora. 

Acqua Records 
  

Desde hace más de una década y en paralelo a los grupos mu-
sicales que integra, Cintia Bertolino compone sus temas. Recién el 
año pasado sintió la necesidad de registrarlos, dando vida a Fábula 
blanca, su primer disco solista. Al mismo tiempo nació Amorela, 
que es su segundo nombre y el elegido para este proyecto personal. 
“No es un alter ego, soy yo misma. Le dejé a Amorela mi veta de 
creadora de canciones en primera persona, quería ponerle nombre 
propio”, aclara la artista santafesina. 

Cada uno de los once tracks representa un capítulo diferente de 
sus etapas creativas, en las cuales siempre tuvieron lugar el juego y 
la curiosidad. “La inquietud es buena, aunque desafiante. Me ali-
menta, por ella me dan ganas de seguir componiendo. Es lo que me 
mantiene viva y activa, con deseos de construir”, sostiene. 

Con el álbum en mano, dice que del debut solista le conmueve 
confirmar que nunca está sola: “La música siempre es de manera 
colectiva, trabajando en equipo y en red. Ahí es cuando veo que 
las canciones son un gran puente para encontrarnos. Se siente una 
gran esperanza, que las canciones no van a morir nunca y nos van 
a acompañar en los procesos que vivamos, individuales y sociales”.  
En ese sentido, considera que son ofrendas, “porque son grandes 
transformadoras y compañeras de movimientos y crecimiento”.

¿Un disco que recomiendes? 
Artaud, de Pescado Rabioso. 

VIDA
ANA TIJOUX

OFRENDA
DAISY LOMBARDO 

YO ESCUCHO     AMORELA 
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14 • EN VIVO

LOLLAPALOOZA
Se presenta el primer día del festival, 
donde, como en cada jornada, están 
programados artistas nacionales e 
internacionales. 

15, 16 y 17 de marzo, en Hipódro-
mo de San Isidro, Av. Bernabé Már-
quez 700, San Isidro, Buenos Aires.

Después de conquistar el Festival de Cosquín, la can-
tante folklórica presenta el ciclo “Acústica”. 

15 de marzo, a las 21, Studio Theater, Córdoba; 21, a 
las 20, en Torquato Tasso, CABA.

Se presenta con las canciones de su primer disco, Algo 
para decirte, en el Festival Rock en Baradero.

29 de marzo, Anfiteatro Municipal, Av. San Martín 550, 
Baradero, Buenos Aires.

Paula Prieto conversaba “estresada” con una amiga sobre sus 
planes laborales para 2024, cuando recibió un mail que marcaría 
un inicio de año arriba de un escenario internacional: la convoca-
ban para ser parte de la grilla del Lollapalooza. “Siempre tenía el 
chiste de ‘Cuando esté en Lolla, te invito’. Lo deseaba, pero creía 
que no iba a pasar nunca. Cuando estoy dudando, con ganas de 
abandonar todo, me pasa algo así. Entonces digo ‘Ah, ok, era por 
acá’. Fue un regalo muy lindo. Estoy entusiasmada”, revela la 
cantante y guitarrista decidida a encarar a full su proyecto.

Confiesa que es bastante insegura, por eso mostrar en directo 
sus temas con la presencia del público le cuesta un poco más. “Me 
gusta mucho la parte de componer y grabar, a la parte del vivo 
siempre me obligué, recién ahora le estoy agarrando el gusto”. A 
esa motivación le suma tocar por primera vez con banda: “Hace 
rato que quiero salir del formato solo voz y guitarra, que es donde 
más cómoda me siento, y hacer estas canciones nuevas que escri-
bí específicamente para no hacerlas sola. Me pone muy nerviosa, 
pero tengo ganas”. 

Los temas que presentará son parte de su próximo álbum, en 
el cual necesitaba “plasmar algo distinto”. “No quiero caer en 
continuar aquello que funciona, sino responder a lo que necesi-
to crear, a lo que me está llamando desde un lugar intrínseco”, 
expresa.

 
¿Una artista que recomiendes?
Knd.

MAGGIE CULLEN NINA SUÁREZ 

DESDE LA PISTA     PAULA PRIETO    
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OKASAN
La historia de una mujer que viaja por 
primera vez a Japón a visitar a su úni-
co hijo, quien parece nuevo y desco-
nocido. Una aventura para encontrar 
quién será ella ahora.

15, 16, 22 y 23 de marzo, en el Teatro 
Picadero, Enrique Santos Discépolo 
1857, CABA.

Tras un grave incidente, José María se esconde en la 
buhardilla de la mansión donde trabaja su amor, Rosa. 
Allí se convertirá en un fantasma testigo de todo.

1, 2 y 3 de marzo, en Teatro Timbre 4, Av. Boedo 640, 
CABA.

Obras, instalaciones artísticas, objetos, archivos periodís-
ticos, videos y fotografías que recorren diferentes aspectos 
de los 40 años de democracia. Una mirada desde Córdoba.   

De miércoles a sábados, hasta el 30 de marzo, en 220 Cul-
tura Contemporánea, Int. R. B. Mestre 1150, Córdoba.

“Es una historia elegida por mí”, dice Carola Reyna para 
sintetizar por qué llevó a escena Okasan: Diario de una madre. 
Confiesa que la novela de Mori Ponsowy la atrapó, una amiga 
le recomendó leerla y las dos terminaron produciendo la obra. 
Fue inmediata la conexión con esta mamá que visita a su hijo 
radicado en Japón, porque, aunque no escribe una bitácora, la 
actriz tiene su propio viaje con su hijo viviendo en España. “Está 
hecha desde un lugar muy genuino, muy verdadero, con mucho 
amor”, cuenta.

Después de un 2023 con funciones a sala llena, regresa para 
una nueva temporada. Contenta de volver a la cartelera teatral, 
cree que parte del éxito es por la cantidad de personas con los 
afectos lejos: “Hay muchísimos jóvenes fuera del país, también 
en otras provincias, por eso hay algo que pegó por la distancia 
con los vínculos. Nunca jamás especulé con eso, tenía que ver con 
mi historia, pero se generó una cosa de mucho reflejo, de espejo”. 

Además, Okasan es el primer unipersonal en sus 40 años de 
trayectoria. “Me desafió porque soy la única jugadora en la can-
cha. Después me di cuenta de que, en vez del compañero actor y 
el sostén en su mirada, el compañero es el público, la energía de 
la gente funciona como apoyo. Es muy conmovedor cómo dejan 
que les cuentes el cuento y cómo se dejan hipnotizar, es muy 
bello”, comenta.

¿Una obra que recomiendes? 
Lo que el río hace, de Paula y María Marull.

RABIA ZONA DE PROMESAS 

EN ESCENA     CAROLA REYNA     
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La familia Spengler regresa al cuartel de bomberos de 
Nueva York para formar equipo con los cazafantasmas 
originales, que han desarrollado un laboratorio de inves-
tigación ultrasecreto. Pero cuando el descubrimiento de 
un antiguo artefacto desata una fuerza maligna, todos de-
berán unir sus fuerzas para proteger su hogar y salvar al 
mundo de una segunda Edad de Hielo.

Mikael Lindnord, capitán del equipo sueco de atletismo 
de aventura, tiene un extraño encuentro durante una 
carrera en la jungla ecuatoriana cuando en su camino 
se cruza un perro callejero. Tras alimentarlo, el perro lo 
sigue por el resto del recorrido. Al finalizar la carrera, 
Lindnord decide adoptarlo, llamarlo Arthur y llevarlo 
con él a Suecia. Basado en una historia real.

GHOSTBUSTERS: 
APOCALIPSIS FANTASMA

ARTHUR

16 • ESTRENOS

ELDA Y LOS MONSTRUOS 
Elda quiere convertirse en una estrella de 
rock. Cuando no está cantando sobre un es-
cenario, ella es Diego Detona, un profesor 
que vive con su familia y que tiene  dudas 
sobre su transición. Un viaje por el paisaje 
litoraleño le permitirá descubrir nuevas for-
mas de vincularse con su propia identidad.

Estreno 7 de marzo en salas y CINE.AR 
Play y TV.

“Podría ser acusado de falso documentalista, nunca me inte-
resó la ortodoxia del documental clásico”, dice Nicolás Herzog, el 
director que en Elda y los monstruos logró que los límites entre 
ficción y documental sean difusos, casi imperceptibles. “Me gus-
ta saltar la etiqueta. Cada proyecto me habilita la posibilidad de 
abrir la caja de herramientas y ver qué tengo a disposición para 
narrar la historia que me interesa contar. En este caso, la película 
en su esencia trata el tema de la hibridez de los géneros, el abordaje 
narrativo y el dispositivo utilizado no podían estar ajenos”, agrega.

Conoció al protagonista en su trabajo anterior, La sombra del 
gallo, y confiesa: “Me atrapó el personaje en toda su dimensión, 
ese magnetismo, esa fluidez para transitar de lo masculino a lo 
femenino, tan suave, tan sana”. De allí que no le interesaba poner 
el foco en la victimización de la comunidad LGTBIQ+, quería 
hacer un film luminoso. “Seguro que han tenido una vida difícil, 
entonces por qué remarcar eso. Quería contar el gesto del en-
cuentro, las distintas formas de concebir el amor, a uno mismo, 
a los amigos y a la tierra. Todo eso era más potente que concen-
trarme en la historia trágica y difícil”, cuenta el realizador nacido 
en Concordia, como la mayoría del elenco, y, a su vez, la locación 
elegida para el rodaje. 

¿Una película que recomiendes? 
Ser o no ser, de Ernst Lubitsch. 

YO VI     NICOLÁS HERZOG    
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ace algunos años, se 
puso de moda la pa-
labra “MonsterVerse” 
para hablar del uni-
verso compartido por 
Godzilla y King Kong, 

y las películas protagonizadas por 
cada uno de ellos. En verdad, hace 
décadas que existen largometrajes en 
donde monstruos y criaturas gigantes 
de distintas franquicias se han junta-
do, sobre todo en la cinematografía 
oriental. 

En La guerra de las gargantúas 
(1966), Gaira, un simio de color ver-
de, detiene a un pulpo gigante que 
ataca un barco, matando al animal 
y devorando a los marineros. Es en-
tonces que comienza una senda de 
terror y destrucción que solo puede 
ser detenida por Sanda, su hermano 
gemelo de color marrón. 

Frankenstein conquista el mundo 
(1965) cuenta cómo unos científicos 
nazis extirpan el corazón del cadá-
ver de la criatura y lo llevan a Ja-
pón, en donde sufre las radiaciones 
atómicas de la bomba nuclear. Años 
más tarde, nace un ser monstruoso 
que comienza a crecer hasta alcan-
zar dimensiones exorbitantes. 

En 1999, todos los monstruos de 
la Tierra han sido reunidos en Mons-
terland con el objetivo de ser estudia-
dos. El caos estalla cuando una raza 
de extraterrestres conocida como los 
Kilaaks los controla mentalmente y 
los lanza en una frenética carrera de 
destrucción por todo el mundo. Eso 
ocurre en Los monstruos invaden la 
Tierra (1968). 

Si ustedes creían que Kong era el 
único simio gigante, seguramente es 
porque no conocieron al de Gorila 
contra tiburón (1976). También se 
enamoraba de una actriz y peleaba 
con un escualo gigante y un reptil 
de increíbles dimensiones. En 1965 
había hecho su presentación Game-

H

Furia de titanes
En 2021 presenciamos la tremenda batalla entre los poderosos Godzilla y Kong. Este año unen sus fuerzas 
para pelear ante una amenaza mucho mayor. Un repaso por films en donde se enfrentan criaturas enormes.  

Por Leo González 

ra, una tortuga voladora prehistórica 
gigante que, un año más tarde, se iba 
a enfrentar a Barugon, un demonio-
perro del infierno, en el film Los 
monstruos del fin del mundo (1966). 
En 1967 iba a hacer lo propio con 
Gaos, un murciélago que emergía de 
un volcán en Gamera contra Gaos, el 
terror de la noche (1967). 

Más acá en el tiempo tenemos los 
ejemplos de Mega shark vs. Giant 
octopus (2009), que cuenta cómo la 
costa de California es aterrorizada 
por dos enormes criaturas marinas 
prehistóricas que luchan entre sí por 
la supremacía del mar. O también 
Rampage: Devastación (2018), en 
donde tres animales son infectados 
por un patógeno peligroso que los 
hace crecer y, al mismo tiempo, en-
furecer. Un primatólogo y una gene-
tista formarán equipo para impedir 

que destruyan la ciudad de Chicago.
Hombres en trajes de goma y pa-

pel maché, maquetas de ciudades 
listas para ser pisoteadas hasta ser 
destruidas, criaturas inverosímiles 
pero inolvidables, el universo de pelí-
culas de monstruos gigantes ha dado 
de todo. Para divertirse un rato “a lo 
grande”, no hay más que seguir estas 
recomendaciones. 

redaccion@convivimos.com.ar

Escena de Godzilla y Kong: El nuevo imperio.
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Vida a los sueños
“Dale vida a los sueños que alimentan el alma”, dice Mario Benedetti en uno de sus poemas. Tres 
lectoras comparten sus sueños y con ellos les dan nueva vida a sus deseos y fantasías.

UNICORNIO DEL CIELO 
“Era un caballito que siempre soñó 
con ser un unicornio, hasta que un 
día se levantó y vio que en la cabeza 
tenía  un cuerno y unas alitas detrás, 
y una estrellita al costado. Vio que 
estaba volando, se despertó y se dio 
cuenta de que está durmiendo en 
una nube y se levantó en el cielo… 
¡esta es la historia del caballo que se 
convirtió en unicornio!”.  
Camila Cerquatti
(7 años, Córdoba Capital)

MY HEART = MUSIC 
“Esta es una obra piloto de algo más grande que 

estoy por hacer… Me gusta dibujar, también hacer 
música. Acá quise combinar esas dos cosas y mostrar 

el gran afecto que tengo por mi música y ya que no 
puedo poner un audio sobre papel, lo transmito a 
través de un dibujo. Aparte, es la primera vez que 

dibujo un corazón humano”.
Astrid Abril Centeno 

(14 años, Trelew)

SOÑAR 
Mi sueño anduvo por lugares inhóspitos,
navegando en aguas traslúcidas y turbias.
Mientras mi corazón latía sediento
vaya a saber qué lugares recordaba.

Mi sueño andaba
por esos lugares prohibidos
con personas desconocidas o conocidas
y un manto de culpa antagónico
con mis credos.

Mi sueño andaba sin dueño,
y vaya a saber qué quería decirme.
Tal vez solo vino para enseñarme
y se fue para que despierte.

“Este poema nace de aquellos sueños que muchas 
veces se adueñan de nosotros para despabilarnos 
y llevarnos a la realidad que no podemos aceptar. 
Soy docente jubilada, hoy ya sin horarios escolares 
disfruto del tiempo libre haciendo lo que me gusta”.
María Virginia Figal 
(59 años, General Pico, La Pampa)
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SEÑALES
Hubo un día en el que estuve a 

punto de morir. En realidad, cual-
quier día puede suceder eso, ya que la 
naturaleza no firma acuerdos con na-
die. Pero esa mañana sentí que estuve 
cerca. Fue muy rápido: terminaba la 
ducha para ir a trabajar y noté que 
había dejado el toallón lejos del al-
cance de la mano. Traté de alcanzarlo 
sin salir de la bañera, apoyando una 
mano en la bacha y estirando la otra. 
Resbalé, y en una fracción de segun-
do el piso de la bañera desapareció. 
Caí pesadamente sobre el lavatorio 
y lo destruí por completo, cortan-
do los caños que conducen el líqui-
do elemento. Mientras caía entre los 
cortantes trozos de loza, vi el chorro 
de agua impactar sobre el caloventor 
eléctrico que usamos para disminuir 
la humedad. Y, horrorizado, también 
vi el chispazo de fuego hiriente que se 
produjo. Agua más electricidad han 
sido fatales en la historia de la huma-
nidad. Afortunadamente, el disyun-
tor funcionó como un verdadero sal-
vavita y cortó la corriente eléctrica 
antes de que llegara a mi cuerpo. Las 
heridas producidas con el cerámico 
del lavamanos fueron menores. Para 
usar una frase común y poco creati-
va, creo que nací de nuevo.

Siempre sostengo que en la vida 
hay que estar atento a los detalles y a 
las señales. Esta fue una de ellas. Ve-
nía de una semana de alto estrés labo-
ral, y todos sabemos que eso afecta los 
sentidos, baja las defensas y nos hace 
descuidar los detalles menores, por 
ejemplo, no tener una toalla a mano.

Tomé nota. La señal fue muy cla-
ra. Una semana más tarde, luego de 
pensarlo en profundidad y hablarlo 
en familia, decidí darle un vuelco a 

mi vida. Sin tener otro lugar en vis-
ta, presenté mi renuncia a la empresa 
donde hacía cuarenta años que tra-
bajaba, la agencia de publicidad más 
prestigiosa de Córdoba y una de las 
diez mejores en el país. Era primave-
ra y el acuerdo fue irme al finalizar 
el verano.

A mediados de otoño, la agencia 
cerró definitivamente sus puertas. 
Otra señal. Comprobé que la vida es 
una carrera continua. Cuando estás en 
edad de jugar, te mandan a la escue-
la; la energía te sobra, pero vos tenés 
que estar quieto cinco horas. Luego la 
secundaria, otros cinco años con mo-
vilidad limitada. Después, si podés, la 
universidad. Salís con lo justo para 
empezar a laburar, aunque es proba-
ble que hayas arrancado antes. El tic-
tac de tu reloj biológico no se detiene 
y tenés que seguir trabajando. 

Pensar en futuros apacibles es ta-
rea de románticos empedernidos. Por 
eso prefiero disfrutar lo bueno que va 
surgiendo, mientras rescato algunas 
reflexiones de un video viral que me 
envió mi mejor amigo, que sostiene 
que no hay nada más inteligente que 
saber marcharse a tiempo de lo que 
sea. De un amor que se acaba, de una 
fiesta que empieza a ponerse aburri-
da, de un trabajo que nos esclaviza; 
escapar de cualquier lugar, persona o 
cosa que nos amarga y no nos deja vi-
vir. Y cierra afirmando que de lo úni-
co que no hay que irse es de la vida, 
porque la vida a veces nos sorprende 
con un as en la manga y cuando ya no 
esperamos nada de ella, es probable 
que una nueva señal nos anuncie que 
viene lo mejor. 

redaccion@convivimos.com.ar

FERNANDO  MEDEOT

“SIEMPRE 
SOSTENGO 

QUE EN LA VIDA 
HAY QUE ESTAR 

ATENTO A LOS 
DETALLES Y A 

LAS SEÑALES”.

Facebook: Fernando Medeot





22 •  PALABRAS CRUZADAS

PASCUA CRISTIANA
No sabemos en qué momen-

to, pero ¡marzo ya llegó! El mes en 
el que el calor del verano comienza 
a ceder ante la frescura del otoño, 
cuando los árboles se visten de to-
nos dorados y las hojas comienzan a 
bailar al compás del viento. Además, 
este año, marzo trae un regalo espe-
cial: ¡la Pascua!

¿Se preguntaron alguna vez por 
qué la fecha de la Pascua católica 
cambia cada año? Es como seguir el 
rastro de una luciérnaga en la noche: 
de rumbo cambiante y difícil de des-
cifrar. Resulta que la fecha de esta 
celebración no es fruto del azar, sino 
de una danza ancestral entre la luna 
y el calendario.

El Primer Concilio de Nicea (pri-
mer concilio ecuménico, es decir, uni-
versal, porque participaron obispos 
de todas las regiones donde había 
cristianos), en el año 325, estableció 
el día de la Pascua como el primer 
domingo después de la luna llena tras 
el equinoccio de primavera en el he-
misferio norte (luna llena eclesiásti-
ca), y fijó el equinoccio en el 21 de 
marzo.

Así, para quienes estamos en este 
lado del mundo, el enigma comienza 
con el equinoccio de otoño, ese mo-
mento mágico en el que el día y la 
noche se igualan, y la naturaleza se 
prepara para el reposo invernal. La 
Pascua está estrechamente ligada a 
este fenómeno astronómico. Se cele-
bra el primer domingo después de la 
primera luna llena que sigue al equi-
noccio de otoño. ¿Complicado? Un 
poco, pero vayamos por partes.

Imaginen un tapiz cósmico donde 
el sol, la luna y la tierra juegan una 
partida eterna de ajedrez. La luna, 
con sus fases cambiantes, es la pie-

za clave en este juego de fechas. La 
Iglesia católica sigue un sistema lu-
nar para determinar la Pascua, lo que 
añade un toque de misterio y tradi-
ción a la celebración.

Otro dato curioso es que, tras de-
terminarse esta fecha, el carnaval se 
fija para el fin de semana previo al 
Miércoles de Ceniza, que es el inicio 
de la Cuaresma, los 40 días antes del 
inicio de la Semana Santa.

Ahora bien, ¿qué hay del término 
“Pascua”? Bueno, aquí entra en esce-
na un festín etimológico. La palabra 
“Pascua” tiene sus raíces en el hebreo 
antiguo pesah (hoy, “pésaj”), que sig-
nifica ‘paso’ o ‘transición’. Original-
mente, se refería a la celebración ju-
día de la liberación del pueblo hebreo 
de la esclavitud en Egipto, un evento 
conmemorado en la Pascua judía.

La adopción del término por par-
te del cristianismo no fue casualidad. 
Para los primeros cristianos, la Pas-
cua no solo marcaba la resurrección 
de Jesús, sino también la transición 
de la muerte a la vida, del pecado a la 
redención. Era el paso definitivo ha-
cia la esperanza y la renovación.

Así que aquí estamos, en marzo, 
con la Pascua a la vuelta de la esqui-
na. Un momento para reflexionar so-
bre el ciclo de la vida, la naturaleza 
cíclica del tiempo y la luz que siem-
pre sigue a la oscuridad. Entonces, 
mientras disfrutás del encanto del 
otoño y te sumergís en la tradición 
pascual, por ahí podés dedicar unos 
minutos a pensar en la danza cósmica 
que marca esta fecha y la profunda 
significancia que encierra.

¡Que esta Pascua les traiga reno-
vación, esperanza y mucha alegría! 

redaccion@convivimos.com.ar

“LA FECHA 
ES FRUTO DE 

UNA DANZA 
ANCESTRAL 

ENTRE LA 
LUNA Y EL 

CALENDARIO”.

AGUSTINA BOLDRINI
LinkedIn: Agustina Boldrini
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VOLVER A CASA
El hombre se muestra con gestos 

simples. Mira de frente, habla claro 
y administra bien los adjetivos; en 
tiempos de vértigo, estas virtudes se 
agradecen.

Como pocos, descifra el lengua-
je corporal. Tal vez por eso Diego 
D’Angelo es amansador de caballos. 
No de rebenque y espuelas, sino in-
tentando comunicarse con los anima-
les, arte que estudia y practica desde 
hace décadas.

Ahora está en un corral, solo y a 
metros de un potro salvaje nacido y 
criado en libertad. 

Diego anuncia que procura “co-
municarse desde el respeto”; frase 
aplicable a todos los vínculos huma-
nos. La escena es hipnótica; camina 
hacia un lado y hacia otro vigilando 
las respuestas del potro mientras ase-
gura que “no hay caballos malos; solo 
más miedosos o menos miedosos”. 
Pienso en los niños.

Su parsimonia no es lentitud, sino 
una forma, dice, de “aliviar tensio-
nes, de generar un liderazgo protec-
tor”. El paralelo infantil crece.

“El respeto se comprende sin apu-
ros”. Sin saberlo, el hombre me baña 
de sentido común. Muchos síntomas 
infantiles son el resultado de crianzas 
apresuradas.

Con la cabeza gacha, D’Angelo se 
acerca al animal, una poderosa masa 
de músculos tensados por el encierro 
y por el temor a lo desconocido.

¿Cómo abordan los adultos a los 
niños? ¿De qué tiempo disponen 
y con cuánto respeto se acercan a 
ellos? 

Sonrío al pensar en cómo agra-
decería un adolescente indómito la 
calma con que Diego despliega su 
trabajo.

Cumple cada etapa con aplomo: 
marca los espacios con señales com-
prensibles, despeja temores y así lo-
gra, poco tiempo después, estar fren-

te a frente. Mientras él fija límites 
que generen tranquilidad, el animal 
se convence de que no será domina-
do, sino protegido. 

¿Cuántos hijos sienten lo mismo 
frente a sus padres o a sus educado-
res?

¿Cómo transmitir confianza, pro-
tección y afecto cuando prima el apu-
ro? ¿A qué ritmo, con qué actitud, 
con cuánto deseo? 

La especie humana ha sometido 
de modo sistemático a las demás; an-
tes o después, donde se desarrollaron 

civilizaciones humanas otras especies 
se extinguieron. 

Diego asegura que, si bien él traba-
ja sobre la conducta de los animales, 
“el problema somos nosotros”. 

¿Los niños aprenden por domina-
ción o cuando alivian su energía crea-
tiva y muestran su esplendor?

Sigo apoyado en un poste del co-
rral; repaso mentalmente los berrin-
ches, los desafíos y tantas otras for-
mas del comportamiento infantil con 
las que se reclama un tempo acorde a 
cada uno.

Diego acaricia al caballo, pero con 
el dorso de la mano. Los bebés saben 
la diferencia: el dorso siempre trans-
mite afecto, la palma podría golpear.

“Estar es más importante que ha-
cer”. Sin aviso, llega otra exquisita 
síntesis sobre educación.

A punto de completar un trabajo 
que transitó todas las etapas de la co-
municación –logró captar la atención, 
luego la confianza y ahora brinda 
afecto–, Diego anuncia que la tarea 
estará completa cuando el animal “re-
grese a la manada”.

La frase me estremece. Conozco 
chicos que enferman cuando pierden 
la manada. 

“Volver a casa”, decía mi abuela. 
Significaba regresar al cobijo, estar a 
salvo, recuperar certezas (en yidish 
sonaba más tierno).

Diego libera al potro. Atardece y 
cada quien regresa a lo suyo; algunos 
pensando cómo, de verdad, volver a 
casa. 

redaccion@convivimos.com.ar

“¿CÓMO 
TRANSMITIR 
CONFIANZA 

Y AFECTO 
CUANDO PRIMA 

EL APURO?”. 

ENRIQUE ORSCHANSKI
orschanski@gmail.com
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MATRIMONIO Y ALGO MÁS
Un escándalo sacudió el sopor 

de aquella Buenos Aires de 1808: el 
matrimonio de María del Carmen de 
los Dolores Tomasa Josefa Martina 
Escolástica Pantaleona de Liniers 
Sarratea con Juan Bautista Perichón 
de Vandeuil. La muchacha, de tan-
tos nombres, tenía 16 años, era la 
hija del virrey y de doña María Mar-
tina Sarratea Altolaguirre. El novio, 
de 28, era el hermano de nuestra co-
nocida Anita Perichón. La boda se 
celebró en la iglesia de Nuestra Se-
ñora de la Merced, el 26 de diciem-
bre de 1808, con toda la pompa de 
la “corte virreinal”. 

Puede llamar la atención que 
don Santiago casase a su hija ma-
yor con el hermano de quien hasta 
ayer nomás había sido su amante, 
pero lo que despertaba el interés del 
Cabildo era que, de acuerdo con las 
Leyes de Indias, el hecho era causal 
de cesantía de Liniers. En efecto, los 
virreyes y capitanes generales te-
nían prohibido casar a sus hijos en 
el territorio de su jurisdicción, sin 
expresa y previa autorización del 
rey. Reunido el cuerpo capitular, el 
29 de diciembre, se llamó a Maria-
no Moreno para que diese un dic-
tamen, que fue categórico: Liniers 
había violado una disposición que 
se castigaba con la remoción, y “por 
consiguiente quedaba privado de su 
empleo”. Así lo planteó el Cabildo 
en su presentación ante la Audien-
cia, en la que además mencionaba 
el agravante “de haberlo efectuado 
con un francés advenedizo y noto-
riamente sospechoso”, en alusión al 
novio.1

Los fiscales de la Audiencia fi-
nalmente dictaminarían en contra, 
señalando que “no había juez al-
guno” en las colonias que pudie-
ra “hacer imposición de las penas 
contenidas en la legislación” contra 
los virreyes, “por estar este procedi-
miento reservado al monarca”.2

Pero un papel le terminaría com-
plicando la vida al virrey francés: 
un oficio en el que requería que, “en 
premio a sus servicios”, se diese cur-
so a la solicitud de Bernardino Riva-
davia de ser nombrado alférez real, 
cuando se renovase el cuerpo capi-
tular, el 1º de enero de 1809. De in-
mediato, quizás con la redacción de 
Moreno,3 los capitulares rechazaron 
el planteo, recordándole que entre 
sus prerrogativas el Cabildo tenía 
la de “no admitir entre sus indivi-
duos personas incapaces”, y que “en 
este grado se halla don Bernardino 
González Rivadavia: que este no ha 
salido aún del estado de hijo de fa-
milia, no tiene carrera, es notoria-
mente de ningunas facultades, joven 
sin ejercicio, sin el menor mérito, y 
de otras cualidades que son públicas 
en esta ciudad, y que hará patente 
el Cabildo a pesar de suponerse lo 
contrario”.

Vicente Sierra llama la atención 
sobre la frase “a otras cualidades 
que son públicas” y dice que puede 

referirse a que Liniers era deudor 
del padre de Rivadavia, por alqui-
leres atrasados de la casa que había 
ocupado con su fallida fábrica de 
cubitos de sopa, y que pudo haber 
recibido algún dinero de los Riva-
davia para lograr el nombramiento 
a favor de Bernardino, pasando por 
alto que no estaba legalmente auto-
rizado para hacerlo.  

1 Sierra, Vicente, Historia de la Argentina. 
Buenos Aires, Editorial Científica Argentina, 
1969, Tomo 4, pág. 397.

2 Ibídem, pág. 396.
3 Piccirilli, Ricardo, Rivadavia y su tiempo. 

Peuser, Buenos Aires, 1943, vol. 1.
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s doctor en Biología Molecu-
lar de la UBA y de la Univer-
sidad de Montpellier. Posee 
múltiples especializaciones 
en liderazgo, innovación, in-
teligencia emocional y cam-
bio. Maestrías, docencia e 

investigación en Harvard, distinciones, 
publicaciones científicas, dirección de 
posgrados y licenciaturas, conferencias 
en todo el mundo… Pero Estanislao 
Bachrach quizás prefiere presentarse 
con un detalle no menor: “Soy mi pro-
pio conejillo de Indias”.

Sintiendo por sí mismo, evaluando, 
anotando y descartando, corroboran-
do lo que decían las investigaciones 
con lo que experimentaba en su propio 
cuerpo, fue así como Bachrach llegó a 
concebir su último bestseller: Zenso-
rialmente. Dejá que tu cuerpo sea tu 
cerebro (VR Editoras).

Su anterior campanazo había sido 
Ágilmente, obra que rompió el techo de 
ventas en América Latina, con medio 
millón de ejemplares. Ahora va por el 
camino inverso con su último libro, 
“un viaje introspectivo” para sumar 
a nuestra inteligencia conceptual una 
inteligencia sensorial que abarca los 
sentidos. 

A poco de su presentación, el au-
tor recibió a Convivimos, invitándonos 

a sumergirnos en este camino todavía 
poco explorado.

¿Qué es esto de que el cuerpo pien-
sa? ¿Es cierto? 

No hay dudas. Para la mayoría de 
los mortales es el cerebro el que manda 
información al cuerpo para que suce-
dan cosas en la vida. El cerebro como 
director de la orquesta del cuerpo. Sin 
embargo, cuando uno estudia la rela-
ción cerebro-cuerpo, lo que encuentra 
es que del cuerpo hacia el cerebro hay 
siete u ocho veces más información 
que del cerebro hacia abajo. Después 
de años de búsqueda interna, apoyado 
en las ciencias biológicas y los datos 
publicados, creo que no sos un cerebro 
que tiene cuerpo, sino un cuerpo que 
contiene un cerebro.

¿Y eso qué nos está diciendo? 
La pregunta que yo me hice fue: 

¿hay info importante para nuestro 
bienestar, para la toma de decisiones 
que el cuerpo nos da? La respuesta 
es sí. ¿Qué le dice el cuerpo al cerebro 
para que este tome decisiones? Ahí el 
protagonista principal de esa informa-
ción es lo que conocemos con el nom-
bre de sensaciones: me duele la panza; 
me aprieta el pecho; me puse colorado; 
respiro agitado. 

¿Esa información es meramente 
sensorial? 

Sí. Pero no de los sentidos como 
aprendemos en el cole. No. Los sen-
tidos internos. Pulmón, intestino, co-
razón, piel, sensación con el espacio, 
equilibrio. A diferencia de la extero-
cepción, que son los sentidos externos, 
ahora hablamos de la interocepción. 
Son todos los sentidos, todas las vísce-
ras y los órganos los que están sensan-
do qué está pasando en este momento 
de tu vida. 

¿Y hay algún procesamiento ex-
tracerebral? 

No, extracerebral ninguno. Lo que 
pasa es que el cerebro procesa la info 
que viene del cuerpo. La pregunta será 
la que te permita saber qué info viene 
del cuerpo. Y requiere un entrenamien-
to para poder leerla. 

¿En qué consiste ese entrenamien-
to?

Número uno, la meditación, que te 
permite empezar a registrar con suti-
leza la info que está sucediendo en tu 
cuerpo. ¿Para qué me sirve? Para que 
cuando haya un quilombo en mi vida, 
yo esté más tranquilo. Cuando le quie-
ra gritar a alguien, no le grite. Por eso 
la meditación te permite reconocer con 

“SOMOS UN CUERPO QUE 
CONTIENE UN CEREBRO”

ESTANISLAO BACHRACH

De arriba abajo, de abajo arriba. Cuerpo y cerebro interactúan ¿o son una única 
cosa? Estanislao Bachrach estudió durante años esa dinámica, escribió un libro que 

promete ser bestseller y comparte detalles que nos harán repensar nuestra vida.

POR ADOLFO RUIZ   FOTOS SEBASTIÁN SALGUERO
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más sutileza el registro de tu cuerpo. 

¿Y esto cómo funciona?
Cuando uno medita, empieza a de-

sarrollar áreas del cerebro involucradas 
en el procesamiento de la información. 
Por ejemplo, la ínsula, que es una par-
te del cerebro donde llega la info del 
cuerpo. Cuando está mejor conectada, 
empezás a tomar mejores decisiones en 
tu vida. 

¿Y cómo se desarrolla esa ínsula? 
Meditando. De hecho, en el libro 

voy proponiendo diferentes métodos 
y ejercicios. Hay una meditación tipo 
yoga, otra de tipo mindfulness, que se 
llama meditación del escaneo corporal. 
Vos vas a ir desde la punta de los pies 
hasta arriba varias veces llevando tu 
atención…

¿Una especie de barrido?
Exactamente. Un escaneo donde la 

idea es que vos dejes de pensar en el 
pie y sientas el pie. Lo que yo hago es 
ayudarte, aportándote categorías. Por 
ejemplo, en este momento, tu hom-
bro… ¿Cuán tenso está? Y te sugiero 
palabras. ¿Airoso?, ¿espacioso?, ¿rí-
gido?, ¿duro? Así vos vas escaneando 
y registrando, paso a paso, metiéndo-
le categorías. Tu nivel de energía… 
¿cómo te sentís? ¿Abatido?, ¿listo para 
enfrentar a tu jefe?, ¿sobresaltado? 
Las palabras son para que registres con 
más sutileza lo que te pasa.

¿Y qué se logra con eso? 
El resultado final en tu cerebro es el 

fortalecimiento de áreas relacionadas 
con el reconocimiento de lo que pasa 
en tu cuerpo, que es la inteligencia sen-
sorial, la inteligencia de tu cuerpo. 

Esto se puede educar… 
Sí, la meditación es la educación. 

Yo propongo 48 ejercicios y dos medi-
taciones. Todos apuntan a que vos te 
interiorices en la información que tu 
cuerpo está dando. Cuando uno apren-
de a registrar la sensación, esa informa-
ción se vuelve más inteligente, porque 
tenés más info disponible. Cuando ten-
go que enfrentar una situación difícil, 
un desafío estresante, ya tengo mucha 

más info sobre lo que me está pasando, 
y tomo mejores decisiones. 

Ese enfoque ¿es individual o se 
puede colectivizar?

Lo que la biología hoy dice es que 
si vos querés entender mejor a tu pa-
reja o a tu jefe, o lo que les pasa a tus 
hijos y tener más soluciones posibles, 
primero tenés que conocerte a vos. No 
hay forma de resonar con el otro, si 
primero no resonás con vos mismo. 
Vos no tenés un área del cerebro res-
ponsable del otro; todo es con vos. 
Pero cuando vos me venís a contar 
algo triste, yo enseguida resueno con 
vos. Te entiendo rapidísimo. 

O sea, te habilita para interactuar 
mejor… 

Exactamente. Sobre todo, en el 
ejercicio de la vida. Lastimar menos a 
los demás, lastimarte menos a vos, en-
tender mejor lo que le está pasando a 
un equipo de trabajo, donde todos so-
mos distintos.

¿Cómo evitar “cerebrizar” dema-
siado el cuerpo, pero también evitar 
corporizarlo en exceso? 

Es que es lo mismo. El sistema ner-
vioso está compuesto por neuronas en 
todo el cuerpo. La idea es justamente 
salir del cerebro-cabeza, e ir a inves-
tigar el cerebro-cuerpo. El intestino 
tiene neuronas, el corazón tiene neuro-
nas, todo está inervado por neuronas. 
¿Cómo podés mejorar tu toma de deci-
siones? Cuando aprendés a leer mejor 
esa información.

Pienso en las culturas orientales, 
la meditación, la relajación, y me 
pregunto ¿cuánto de esto es nuevo? 

Nada nuevo. Simplemente que hoy 
sí tiene evidencia científica, es más 
creíble. Pero eso es simplemente tomar 
culturas milenarias que tenían distin-
tos ritos y actividades para conocerse 
mejor, y que hoy son traducidos en 
el lenguaje de la ciencia. Lo que hay 
nuevo es el avance de la tecnología que 
permite entender cómo estas cosas ge-
neran bienestar. 

Pero más allá de la base 
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TIRAR LA ESCUELA 
POR LA VENTANA

Equilibrio, autoconocimiento, diálogo inter-
no, meditación. Conceptos y prácticas que 
escuchamos cada vez con mayor frecuencia 
y que, pese a ello, no han desembarcado 
aún en el mundo de la educación.
Estanislao habla de “sesgo”, aun antes de 
que terminemos la pregunta. “Nos hemos 
educado en el concepto de que la razón es 
más importante que las sensaciones”.
¿Se podrá reformular sin necesidad de tirar 
la casa por la ventana? 
“Se puede, sí. Pero hay que tirarla por la 
ventana”, retruca, afirmando que estamos 
en un momento de cambio de paradigma 
“donde lo viejo no se fue y lo nuevo no 
llegó”.
“Ya existen directores, maestros, profes 
que empiezan a incorporar en la currícula 
el autoconocimiento, la inteligencia emo-
cional, la importancia de tu cuerpo. Vamos 
hacia ahí. Y estamos cada vez más conven-
cidos de que esta es una información y una 
herramienta que si se la das a un chico, lo 
desarrolla mucho antes, y después genera 
un adulto más tranquilo, que toma mejores 
decisiones, capaz de construir un mundo 
mejor”.



científica, tu libro va por el lado de 
hacer la experiencia. ¿Es así? 

Exacto. Acá lo importante es atra-
vesar la experiencia. No me tenés que 
creer, tenés que probarlo. Es como 
un manual de técnicas y herramien-
tas para aprender a percibirme mejor. 
¿Qué me está pasando? ¿Por qué eso 
termina en malas decisiones? Todo eso 
aparece cuando desarrollás la inteli-
gencia. 

¿Dónde está el punto de equili-
brio? 

Lo tiene que buscar cada uno; no 
se puede estandarizar la humanidad. 
Si vos querés estar todo el día de pla-
cer, bueno, dale, mientras no lastimes a 
nadie. Lo importante es entender que 
en la búsqueda personal no siempre 
vamos a coincidir con las demás perso-
nas. No sé si hay una fórmula mágica 
que marque la intersección de todos los 
mundos. 

O sea, hacerlo, pero a concien-
cia… 

Claro, para no estar atrapado por 

el placer permanente. Rápido, lindo, 
rico, útil, más, más, quiero más, quiero 
más. Y ahí estás en un modo de piloto 
automático. 

¿Y el lenguaje en esto cómo juega? 
¿El lenguaje? La palabra es clave. 

El cerebro solo entiende lo que vos le 
decís. Cuando estás empezando, te van 
a ayudar las palabras que yo te pro-
pongo. Es como una ayuda para prin-
cipiantes. Le pongo conceptos y pala-
bras a la sensación para reconocerla 
mejor. Y después ya uno lo hace solo. 

¿Cuál es la diferencia entre lo que 
vos nos contás y lo que nos cuentan 
otros divulgadores científicos? 

Yo no sé si otros atraviesan la expe-
riencia de lo que están contando. Esto 
es lo que me hace sentir más cómodo 
desde mi lugar. Yo lo que te cuento lo 
experimenté; algunas cosas me funcio-
naron, otras no. Soy sincero porque lo 
viví. No es pura teoría: soy mi primer 
conejillo de Indias. 

redaccion@convivimos.com.ar

“No hay forma de 
resonar con el 

otro, si primero no 
resonás con vos 

mismo”.



“EL PÚBLICO CRECE 
CON VOS” 

uando el éxito se toca con las manos y se mete 
en la vida cotidiana, bajar a tierra puede ser 
complicado. Así le pasó a Mechi Lambre, una 
ex “chica Disney” que después de llenar es-
tadios en diferentes países del mundo como 
parte del elenco de Violetta –la ficción que 
catapultó a Tini Stoessel– tuvo que acostum-

brarse a teatros chicos, a que no haya entrevistas o, in-
cluso, trabajo. 

Antes de sumarse al staff de la serie, de adolescente ha-
bía sido diagnosticada con fobia social, por eso no culpa a 
la explosión de Violetta de este trastorno, al contrario: “Me 
ayudó a tapar el pánico al rechazo que tenía, porque de un 
día para el otro todos me aceptaban. No creo que la fama 
sea lo que te haga el daño, ya lo tenés en el ADN; si no lo 
despertaba la fama, iba a surgir estudiando Abogacía, por 
ejemplo. Sí es un lugar de exposición, de mucha competen-
cia, pero no quiero demonizar la carrera, porque proble-
mas de salud mental puede tener cualquier persona”. 

Hoy transita otra etapa, en la cual, además de estar en 
la cartelera de la calle Corrientes con Es solo sexo, pudo 
concretar su sueño de enseñar actuación al abrir su pro-
pia escuela de teatro en Tigre. “Fui tanto tiempo alumna 
que sé qué necesita el estudiante para sentirse contenido. 
Me gusta verlos crecer; compartir la experiencia que uno 
va acumulando siempre es hermoso, a mí me hace feliz y 
hace que mi vida cobre otro sentido”, confiesa. 

¿Era tu sueño ser una actriz tan popular?
Nunca lo esperé. Desde chica fui feliz arriba del escena-

rio, empecé a formarme a los 6 años, primero en actuación, 
más tarde en comedia musical y danza. Obviamente tenía el 
deseo de alcanzar un programa, pero viviendo en La Plata 
sentía que estaba lejos de todo y me parecía imposible. Lo de 
Violetta fue casi una casualidad, porque en realidad acom-
pañé a una amiga al casting, y estando ahí dije “Yo también 
entro” y fui quedando. No es que ese día fui con la intención 
de convertirme en una estrella internacional, me sorprendió 
y después lo disfruté un montón.

¿Te arrepentís de haber empezado tan chica? 
Se fue dando así y no me arrepiento, porque sigue siendo 

mi carrera, la elijo y es de lo más importante que tengo en la 
vida. Entonces, valió la pena el sacrificio, quizá si después 
quería ser pastelera, hubiera dicho “Para qué me maté”. 

¿Costó despegarte de la figura de estrella infantil?
Sí, me costó y todavía le sigo dando la batalla. Cuando 

me llamaron para Es solo sexo, dije “¡Genial!” [se ríe]. Pri-
mero, porque mis compañeros son más grandes y de otro 
palo, no tienen que ver con lo infantil, y luego porque el 
proyecto me encanta. Todo el tiempo necesitás un pasito 
más para correrte de algo que fue tan fuerte. Igual, más que 
despegarse, es que el público te pueda acompañar a nuevas 
cosas, porque él también crece con vos. Cuando una tiene 

MECHI LAMBRE 

POR DAI GARCÍA CUETO   
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Se convirtió en una estrella infanto-juvenil siendo parte de Violetta. Ahora, 
a los 31 años, expande sus proyectos al mundo adulto. En cartel con la obra 

Es solo sexo, habla con Convivimos sobre su pasado y su presente. 



una evolución personal y se sien-
te más grande, con ganas de hacer 
cosas donde te sientas cómoda, a la 
gente le pasa lo mismo. 

Actuaste frente a miles de per-
sonas y en salas pequeñas. ¿Qué 
aprendiste de cada experiencia?

A nivel profesional es espec-
tacular, porque después de todo 
lo que pasé, no le tengo miedo a 
nada. Al principio, después de Vio-
letta, me costaba entender cómo 
en meses había cambiado todo, 
no había vivido la parte del actor 
de remarla, entonces tampoco sabía desde dónde hacer-
lo. Así, en lo personal, tuve que ejercitar la humildad y 
entender que siempre fui sencilla y mi vida también, que 
cinco años no pueden cambiar tu esencia. Entonces fui a 
buscarme, fui a buscar a la Mechi a la que no le importa si 
actúa en un gran teatro o en el semáforo. Y me encontré. 
Lo importante es subir al escenario, sea el más chiquito o 
un megaestadio. 

¿Qué Mechi encontraste?
Me encontré con una Mechi emprendedora. Antes los 

artistas esperaban a ser llamados o descubiertos, ahora 

estamos en una generación en la que 
empezás a producirte vos mismo. 
Me descubrí pensando “A ver qué 
puedo hacer para salir adelante”, y 
de repente hacer música, empezar a 
dirigir, producir obras, abrir la es-
cuela. Siempre pensé que iba a ser 
más empleada, que me llamarían, 
quedaría en los castings, no me 
imaginé encarando proyectos. 

También tenés tus canciones, 
¿la música qué lugar ocupa? 

Desde chica toco y compongo. Es 
algo genuino, porque es una terapia 

para mí. En su momento, las saqué para probar si me 
animaba a exponer algo que saliera de mi habitación. La 
música para mí es canalización y no espero nada de ella. 
No me interesa a modo comercial. Si tengo ganas, saco 
canciones, si no, no. 

¿Hacia dónde te proyectás?
Me gusta todo, pero me encantaría en un futuro ser 

Elena Roger [se ríe]. Me formé muchísimo en comedia 
musical, es una cuenta pendiente que tengo. 

redaccion@convivimos.com.ar

CAFÉ CON AMOR
Mechi conoció a su marido tomando café. Ezequiel 
tiene una cafetería de especialidad en Buenos Ai-
res, y luego de convidarle varias tazas, nació el 
amor. 
Así que además de gustarle la infusión, sabe del 
tema. “Elijo un café brasilero, flat white”, dice, y 
confiesa: “Juntos vamos a chusmear los cafés de 
todos los bares”. 
Es solo sexo se puede disfrutar de jueves a domin-
go en Teatro Picadilly, en la ciudad de Buenos Aires.
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MERCEDES MORÁN
“SI NO SIENTO QUE 
CORRO RIESGOS, 
NO ME INTERESA”
Es una de las grandes actrices del país. Protagonista 
de series y películas inolvidables, busca desafíos 
y elude apelar al oficio, a lo ya conocido, para 
resolverlos. Vuelve al teatro luego de siete años.

POR JUAN MARTÍNEZ   FOTOS ALEJANDRA LÓPEZ
ESTILISMO JULIETA LÓPEZ ACOSTA Y OCTAVIO FERRERO
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e niña, no podía evitar 
mirar a su alrededor y 
detenerse en una perso-
na sentada en un café 
o en otra que caminaba 
por la calle. Observaba 
como intentando desen-
trañar qué historia habi-

taba dentro de aquel cuerpo, cuá-
les habían sido los pasos necesarios 
para que alguien adquiriera una u 
otra expresión, para que se moviera 
como se movía, para que transita-
ra el mundo de un modo singular y, 
a la vez, repetido por tantos otros. 
“No mires así”, la reprendía su ma-
dre, pero era más fuerte que ella. 
No se trataba de simple curiosidad, 
sino de una fascinación. Mercedes 
Morán miraba como actriz desde 
mucho antes de saber que quería 
ser una, y esa visión propia se con-
virtió en una herramienta esencial 
para componer personajes.

La mirada ajena también estu-
vo presente desde siempre, a veces 
como una carga, otras como una 
compañía. Nacida y criada en una 
ciudad chica de provincia (Conca-
rán, San Luis), sintió el peso de esa 
mirada como una vigilancia, sobre 
todo hacia lo femenino. Su vida en 
una ciudad como Buenos Aires di-
luyó esa sensación, que de todos 
modos y cada tanto se hace presen-
te nuevamente: “A las mujeres nos 
exigen buenos modales hasta para 
hacer una revolución”, grafica.

Cuando, casi de casualidad, se 
encontró con la actuación, obtuvo 
las herramientas para calibrar tan-
to la mirada externa como la propia 
y volcarlas a favor de un desarro-
llo personal y profesional. La actriz 
que supo construir, protagonista de 
series y películas diversas y convo-
cantes, volverá este mes a subir-
se a un escenario, una experiencia 
que no repetía desde que terminó 
su unipersonal Ay, amor divino en 
2017.

En el Paseo La Plaza, junto a 
Imanol Arias y bajo la dirección de 
Claudio Tolcachir, llevará adelante 
cada noche Mejor no decirlo, escri-
ta por la francesa Salomé Lelouch. 
“Estoy muy entusiasmada. Es mi 
primera experiencia de teatro pos-
pandemia. Siento como que estoy 
debutando. A esta altura de mi vida, 
siete años es mucho tiempo. Me gus-
ta esta idea de sentirme estrenando 
algo nuevo, con todos los miedos, 
porque la supertranquilidad me da 
un poco de desconfianza. Siempre 
creo que el termómetro es esta co-
sita que siento en el estómago, que 
me lleva a preguntarme ‘¿Me saldrá? 
¿Podré? ¿Me acordaré?’”.

El ejercicio y el oficio los tenés 
de sobra…

Sí, pero yo nunca apelo al oficio. 
Me parece que está lleno de tram-
pas. Eso que supuestamente te da 
la experiencia, el saber cómo se ha-
cen las cosas, es engañoso. Si yo no 
siento que estoy haciendo algo por 
primera vez, que estoy corriendo 
riesgos y me pongo a prueba para 
expresar una parte que no ha sido 
expresada, entonces no me interesa. 
Claro que todo eso conlleva nervio-
sismo, miedo, dudas. Me parece que 
son portadores de buenas cosas y 
hay que atravesarlos.

¿Es tortuoso atravesarlos?
Cero. Si fuera tortuoso, me iría 

a la mierda. Está muy lejos del pa-
decimiento, pero también muy lejos 
de la tranquilidad y el cancherismo. 
El primer gran desafío es esta cosa 
loca y fascinante que tiene la ac-
tuación, que es poder construir un 
vínculo con un actor y hacer creíble 
que este matrimonio es un matrimo-
nio, mientras, al mismo tiempo, nos 
estamos conociendo como personas. 
El teatro, en ese sentido, es un poco 
más amable que el cine, porque hay 
un tiempo de ensayo donde las co-

sas van floreciendo y se van proban-
do. En cine, eso puede no suceder. 
Cuando fui a Chile a hacer Neruda, 
por ejemplo, yo nunca había traba-
jado con Pablo Larraín, el director, 
ni con Luis Gnecco. Llegué y ya 
era la mujer de Neruda, sin ensayo.  
Es un salto al vacío, un acto de  
fe. Es como cuando sos chico, que 
comenzás a jugar y listo, no hay 
tiempo de preparación: vos sos un 
indio, yo un sheriff, te escapás y te 
persigo... Es fascinante, es diverti-
do. Y es maravilloso. Estoy agra-
decida a la vida de poder vivir de 
este trabajo que amo tanto y que me 
salva tanto.

¿Por qué pasó tanto tiempo des-
de tu anterior trabajo en teatro?

Tengo la fortuna de poder ir eli-
giendo, aunque a veces los compro-
misos también me van marcando 
la agenda. Yo no hago dos cosas al 
mismo tiempo, no tengo esa capa-
cidad. El último espectáculo que 
hice fue mi unipersonal, que lo es-
cribí con la idea de tener algo que 
me permitiera bajar y subir del es-
cenario, combinando el teatro con 
unas propuestas interesantes que 
me llegaban de cine. Quería no te-
ner detrás de mí el compromiso de 
un elenco y una cosa más comple-
ja. Fue así durante bastante tiem-
po, hasta que finalmente decidí que 
el espectáculo terminara, porque los 
vencimientos con este tipo de tex-
tos son muy personales. Después se 
fueron acumulando películas y series. 
Hace un tiempo me empezaron a venir 
las ganas de hacer teatro, porque es 
algo tan diferente a todo, tan único… 
Logré parar con las otras cosas y apa-
reció este material. Por un rato largo 
me voy a dedicar solamente al teatro.

¿Qué es lo que hace único al 
teatro para vos?

Si bien una siempre da vida a 
un personaje y trata de creer en esa 

34.

D





realidad imaginaria, el lugar donde 
se construye todo este juego en tea-
tro y en cine es bien diferente. El 
rol del director es distinto, mi rol 
como actriz también. El grado de 
responsabilidad es diferente. En el 
teatro estás en vivo todas las noches 
en esta ceremonia que se construye 
con el público, y todo lo que suce-
de afecta a lo que se está haciendo. 
En el cine estás separada de eso. 
Está mediatizado, hay un director, 
un equipo, después un trabajo de 
edición, una posibilidad de repetir, 
de retomar. La equivocación se ad-
ministra de otra manera. Este salto 
al vacío que implica el teatro tiene 
un nivel de adrenalina y de nutri-
ción bien distinto al que te ofrece 
el cine.

Se genera una ceremonia, como 
decís. Es como un oasis en medio 
del acelere actual. Ahora algunas 
personas ven una película o serie 
pispeando el celular o en veloci-
dad 1.5…

Sí, eso es un delirio. El teatro 
es de las actividades artísticas que 
todavía nos obligan a detenernos, 
a convocar, a tener un horario. No 
hay un continuado como en las pla-
taformas. Hay una cita, un acuer-
do, un convenio que se establece 
con la gente. Todos vamos a creer 
en esta realidad que vamos a cons-
truir. Tiene el poder de los ritos, 
esos hechos muy alucinantes don-
de, de golpe, el tiempo desaparece, 
es otro. Esta posibilidad de volver a 
sumergirme todas las noches en un 
escenario en ese tiempo/destiem-
po, creer durante una hora y pico 
en esta realidad sostenidamente es 
una maravilla. Es un intercambio 
de energías muy particular. Des-
pués de una función de teatro, na-
die sale cansado. Salís muy arriba. 
No te pasa así después de un día de 
rodaje. Soy actriz porque me gusta, 
así que lo disfruto.

Te gusta, pero no era el plan 
A…

No, pero a veces con esas cosas 
que en el momento te parecen una 
cagada, terminás pensando “Me-
nos mal que me sucedió”. Yo estaba 
embarazada de mi primera hija, era 
muy jovencita, tenía 18 años. Que-
dé bastante perdida cuando la dic-
tadura vació de contenido algunas 
carreras, como Sociología, que era 
la que estaba estudiando. Ingresé 
por curiosidad a un estudio de ac-
tuación y ahí se me revelaron mu-
chas cosas. Fue un descubrimiento 
que un maestro pudiera observar en 
mí algunas aptitudes que yo desco-
nocía que tenía o a las que no les 
había dado el valor que podían te-
ner para actuar. Una fascinación 
que siempre sentí y que perdura es 
observar el comportamiento huma-
no. El espectáculo de la gente, de 
poder imaginar qué pasaba por la 
vida de alguien que caminaba por 
la calle o que nos tocaba acciden-
talmente de compañero de viaje en 
un micro. Estudiar teatro me hizo 
saber que eso era un instrumento. 
Y también descubrí que podía ser 
muchas mujeres y, por lo tanto, te-
ner distintas cabezas y distintas vi-
das. Sin duda, la actuación me dio 
mucha más felicidad de la que me 
podría haber dado la sociología o 
cualquier otro trabajo.

Una vez dijiste que fuiste tan-
tas mujeres como personajes in-
terpretaste, ¿sentís por un ratito 
que tuviste esas vidas?

Sí, porque a mí me gusta sobre 
todo interpretar personajes de mu-
jeres que no se parezcan a mí. En-
tonces, para abordar un personaje 
tenés que correrte de los prejuicios, 
del juicio moral al respecto. Tenés 
que entender por qué hacen lo que 
hacen. Uno tiene justificación para 
todas las cosas que realiza en su 
vida: para ayudar, para matar, para 
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TEXTOS
En sus trabajos en teatro, a diferencia de lo 
que habitualmente le sucede en el cine, Merce-
des se involucra con la adaptación de los mate-
riales y es parte del proceso de escritura. Allí, 
se produce en ella una disociación, e inmersa 
en el texto, no hay casi presencia de la actriz. 
Luego, ya en su oficio primario, llega el mo-
mento de cuestionarle aspectos a ese mismo 
texto: “El abordaje desde la actriz es diferente. 
Cuando ya tenés incorporado el personaje y la 
manera de pensar, que es un trabajo actoral, 
esa organicidad a veces se contradice un poco 
con lo que se escribe sobre la mesa, que no 
pasa por el cuerpo. Es interesante”.





traicionar, para amar o lo que fuera. 
El meterme en cada uno de esos per-
sonajes me hace tener una manera 
de pensar y de ver las cosas diferente 
a la mía, unas prioridades distintas, 
y eso es siempre bueno. A mí me ha 
servido como persona el ponerme en 
el lugar de otro, el poder entender al 
otro no desde un lugar religioso, sino 
desde un lugar de poder correrme 
del prejuicio o el juicio. Eso es muy 
enriquecedor, te ayuda mucho en tus 
vínculos en la vida poder entender 
las razones del otro, aunque no las 
compartas.

¿Qué cosas comparten todas 
esas mujeres distintas que inter-
pretaste y fuiste?

Todas las mujeres que hemos 
sido criadas en sistemas patriarcales 
hemos sufrido lo mismo en térmi-
nos generales. La mirada sobre las 
mujeres es densa. Hay un juicio de 
cómo debemos comportarnos. Debe 
ser la única revolución a la que se 
le piden buenos modales. Hoy creo 
que en el mundo hay un temor muy 
grande del conservadurismo y de 
la derecha, que advierten que está 
cambiando una moral que sostuvie-
ron demasiado tiempo y se resisten. 
Tratan de tirar para atrás años de 
luchas y de conquistas, pero no van 
a poder. Ir hacia adelante es algo 
orgánico en las personas y en las so-
ciedades. 

Agradecimientos: 
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na frase repetida, una 
costumbre convertida en 
hashtag en las redes so-
ciales, un pedazo de tela, 
un juego de palabras, 
todo puede convertirse en 
una canción, un dibujo, 

vestuario para un videoclip o para 
el escenario. Juliana Gattas es una 
máquina creativa en permanente 
actividad, aunque se refiera a sí 
misma como “vagoneta”, el término 
que usaba su mamá para reclamarle 
que no cumpliera con ciertas tareas: 
“Era vagoneta en la escuela porque 
no me gustaba. Las cosas que sí me 
gustan estoy todo el día haciéndo-
las”, aclara.

A contramano de una construc-
ción de identidad en la que muchos 
eligen mostrarse ocupados perma-
nentemente, agobiados por el traba-
jo, ella prefiere señalar su gusto por 
el ocio, el tiempo dedicado a sí mis-
ma que, en realidad, de alguna ma-
nera u otra termina desembocando 
en su trabajo. La artista no tiene ho-
rarios laborales, y aquella niña que 
soñaba con cantar, actuar y bailar 
sigue jugando a los 45 años como el 
primer día. Con más herramientas y 

posibilidades, con el deseo y la fres-
cura intactos.

Con más de veinte años como in-
tegrante de Miranda!, el grupo que se 
las arregló para estar de moda siem-
pre sin intentar subirse a las tenden-
cias del momento, a fines de 2023 
Juliana compartió públicamente las 
primeras canciones del proyecto so-
lista que pergeñó desde antes de la 
pandemia junto a su amigo Alex An-
wandter. “Estoy muy contenta con lo 
que está pasando. Voy atravesando 
diversos estados: me emociona, me 
divierte, me excita. La propuesta 
lírica y visual es muy absurda. Si 
bien hace un montón que me dedico 
a esto, todo me sorprende como la 
primera vez”, confiesa.

El proyecto nació hace algunos 
años, las canciones ya están todas 
hechas, pero faltaba darlas a cono-
cer al público.

Sí, no me esperaba que fuese así. 
La publicación del primer video, por 
cosas de lanzamientos con Miranda! 
y de coordinar que nada se pisara 
con nada, se pospuso casi un año. 
Cuando salió, yo misma me había 
olvidado lo bueno, lo raro, lo absur-

do y lo dramático que era. Uno se va 
acostumbrando a la obra, pero con 
la recepción ajena cobra otro senti-
do, y se pone muy divertido.

Aunque estás acostumbradí-
sima porque es parte del trabajo, 
¿cómo lidiás con el hecho de tener 
que contener el entusiasmo de ha-
ber hecho algo y esperar meses o un 
año para darlo a conocer?

Es un caso inusual, la verdad. 
No me puedo quejar. Si fuese mi 
único proyecto, sería un manojo de 
ansiedad, o me tendría que poner a 
hacer otras cosas. Soy una persona 
que disfruta mucho del ocio y de no 
hacer nada, pero un año es mucho. 
Si esperé ese año fue porque me dio 
mucho trabajo el otro proyecto. Es-
tando ocupada no tuve ningún ata-
que de ansiedad. Lo que me daba 
mucha tranquilidad es que ya estaba 
grabada la música desde otros dos 
años atrás, también. La pandemia 
estuvo en medio de la salida de mi 
proyecto. A primera escucha me pa-
rece que es una música medio clási-
ca, que no respondió a ninguna cosa 
que estuviera de moda. Es más bien 
un tipo de música contemporánea, 

“NO QUIERO CONVERTIR 
EL ARTE EN MI OFICINA”

JULIANA GATTAS

Es una de las grandes divas del pop del continente. Junto a 
Miranda! surfea desde hace más de veinte años una ola de hits 
interminables. Ahora, casi en simultáneo, debuta como solista y 

también busca meterse de lleno en la actuación.
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pero atemporal y con dejos vintage. 
Entonces sabía que no iba a quedar 
desactualizada. No se usó nada que 
estuviera de moda para grabarla, ni 
en la lírica ni en los sonidos. Ni ha-
blar del videoclip, que tiene cosas de 
los 80 y de los 50, todo muy capri-
choso.

En ese sentido, con Miranda! les 
pasó siempre lo mismo: sus cancio-
nes terminan poniéndose de moda 
y sonando mucho, pero nunca fue-
ron parecidas a lo que sonaba en el 
momento.

Es cierto. Si bien Miranda! sí 
flirtea con cosas más de tendencia, 
fue desde el inicio un grupo muy ori-
ginal en el que cantaba el chico un 
falsete y la chica más grave. Algunas 
veces quisimos hacer nuestra ver-
sión de algún género, pero siempre 
nos queda Miranda! Está el sello ese 
bastante fuerte y no se puede evitar. 
Decidimos obedecer mucho más a la 
canción que al ornamento.

Eso debe ser lo que todo el mun-
do busca y lo más misterioso de 
conseguir, porque nadie se confun-
de de quién es la canción cuando 
suena una de Miranda!, ¿no?

Sí, es supervalioso eso. Sin em-
bargo, no es solo de la era en la que 
nosotros venimos. Yo ahora siento 
que los artistas que se lanzan buscan 
o les divierte encontrar un personaje 
distintivo. Dillom se buscó un perso-
naje específico muy conceptual, muy 
original, no lo confundís con nadie. 
Es genial. María Becerra también: 
canta con esa voz como llorando. 
Todos tienen algo. Hay tanta músi-
ca ahora que si no hacés eso, no te 
distinguís.

Tomando eso de los personajes y 
volviendo a tu proyecto solista, de-
cías que es lo que más te identifica, 
pero no es que estás vos, sino que 
interpretás un personaje.

Sí, personifico a alguien, pero 
que se parece mucho más a mí mis-
ma. Es un personaje que estuvo más 
latente, porque siendo parte de un 
dúo siempre se busca una especie de 

equilibrio y simetría para que con-
viva en armonía, hay dos lugares 
donde mirar, dos voces, dos perso-
najes hablando. En Miranda! yo, en 
muchos discos, hablo desde el guion 
de la chica en las canciones, o en al-
gunas soy más mala. En las de mi 
proyecto solista hay un quiebre y se 
acerca a mi personalidad más absur-
da o más dramática: frases que yo 
digo seguido, o un hashtag de fotos 
que me hago en los espejos de los 
baños. Se parecen más a la persona 
que soy.

Respecto a lo de que te gusta 
mucho el ocio y sos vagoneta, daría 
la sensación no tanto de que estás 
haciendo fiaca, sino que disfrutás 
las cosas que hacés y por eso sentís 
que no las estás haciendo, ¿es así?

Sí, en realidad sí. Me levanto muy 
temprano, casi nunca puedo estar ti-
rada. Estoy haciendo mil cosas que 
forman parte de lo que me gusta ha-
cer libre de presiones. Me gusta hacer 
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ACTRIZ
Miranda! no es solo música, sino una per-
formance que se extiende a lo visual tanto 
en los videoclips como en el escenario. Y 
Juliana desplegó buena parte de sus dotes 
actorales. Sin embargo, siente que recién 
ahora, con su trabajo en el film Los domin-
gos se mueren más personas, de su amigo 
Iair Said, debutó realmente como actriz. 
“Lo viví como el sueño de mi vida. Tuve que 
aprenderme parlamentos, personificarme. 
Amo el cine, veo más películas que lo que 
escucho música. Sabía que lo iba a disfrutar 
un montón y así fue. De hecho, fui a días 
de rodaje en los que no me tocaba actuar 
solo para ver cómo seguía la historia. Lloré 
cuando leí el guion, lloré mientras filmába-
mos y lloré cuando la vi, sabiendo todo lo 
que pasa. Es una película muy hermosa, me 
dio mucho orgullo participar. Quedé muy ce-
bada y estoy haciendo castings, porque me 
interesa un montón el espectro que abrí. Me 
gustaría mucho actuar o escribirme yo algo, 
dirigir. Lo que sea”, se entusiasma.



cosas que no sean lo que tengo que 
hacer. A eso me refiero con el ocio. 
Me gusta diagramar mis días como si 
estuviese en una escuela de arte o un 
jardín de infantes: “Ahora voy a ha-
cer esto, ahora voy a ordenar, ahora 
dibujo, ahora veo qué hago con este 
vestuario”. Estoy muy contenta en 
mi casa, porque vivo mucho de gira 
y disfruto de estar conmigo sin inte-
rrupciones, con mi diálogo mental. 
Eso que llamo ocio es también silen-
cio, paz y estar conmigo.

¿Pasa lo mismo respecto a lo de 
tener poca ambición, que contaste 
alguna vez?

Sí, lo que me pasa es que no me 
gusta la competencia. Digo que ten-
go poca ambición y pareciese que 
no me gusta la vida, pero es todo lo 
contrario. Cuando alguien se pone 
competitivo, quiero dejarlo ganar y 
volver a empezar. Jugar. Cuando al-
guien compite en el arte, no me sirve. 
Me sirve cuando está jugando, cuan-

do somos absurdos, cuando una cosa 
lleva a la otra, cuando se improvisa. 
Esas cosas medio del surrealismo. 
Un cadáver exquisito constante de 
ver qué sale de esta nada. No me in-
teresa la carrera esa de contar los fo-
llowers o cuántos escucharon lo que 
hiciste. No me entusiasma convertir 
el arte en mi oficina, me gusta toda-
vía que sea un juego.

En marzo vas a tener tu primera 
presentación solista, en medio del 
Lollapalooza, ¿te produce nervios?

Sí, se me hace un nudo en el estó-
mago. En Miranda! ya no siento ner-
vios, porque descanso sobre tantos 
artistas y un equipo de trabajo hace 
tanto tiempo que solo me da una mi-
niadrenalina de que todo salga bien 
y nada más. Ahora estoy armando 
mi banda, viendo el set de cancio-
nes, los looks, todo. Me va a dar un 
cortocircuito en la cabeza. 

redaccion@convivimos.com.ar

"No me gusta la 
competencia. 

Cuando alguien se 
pone competitivo, 

quiero dejarlo ganar 
y volver a empezar".



JUGADORA DE 
TODA LA CANCHA

a primera jugadora fran-
cesa de la historia del fút-
bol argentino no nació ni 
vivió en Francia. La his-
toria de Eponine Howarth 
tiene singularidades desde 
el momento en que llegó 
al mundo, en Bruselas, 
Bélgica. Hija de una di-

plomática francesa, adquirió la naciona-
lidad de su madre y sintió como patria 
aquella tierra donde iba de vacaciones 
para visitar a su familia.

Su padre inglés fue quien le transmi-
tió la pasión por el fútbol. En los recreos 
de la escuela, una pequeña Eponine se 
mezclaba entre los varones para patear 
la pelota. Era la única nena que estaba 
todos los días en aquel grupo. Una tar-
de, su padre vio en el supermercado un 
aviso que buscaba niñas para un equipo 
de fútbol femenino, y decidió anotarla. 
El fútbol y el francés fueron los idiomas 
a través de los cuales se comunicaron 
familiarmente en aquella época que in-
cluyó cuatro años de traslado en Estados 
Unidos y otro lustro en Suiza.

“Es una obra de arte”, pensaba des-
de chica al ver cómo una pelota entra-
ba, girando en el aire, en el ángulo de 
un arco. Con el tiempo y su afición por 
otras disciplinas (es poeta y también co-
dirigió dos películas), confirmó su per-
cepción del fútbol como un arte. “Hay 
algo coreográfico en el juego. Y también 
se parece al teatro, cuando juegas cada 
uno sabe el papel que tiene, lo repasamos 
muchas veces en los entrenamientos. Es 

una cuestión escénica”, sostiene.
La Argentina no era todavía parte de 

su cotidianeidad ni estaba en su horizon-
te, pero el país tomó forma a través de 
Facundo, un compañero de facultad, ya 
en Inglaterra (Eponine es abogada y li-
cenciada en Ciencias Políticas y Relacio-
nes Internacionales, y tiene una maestría 
en la Universidad de Cambridge). Él la 
contactó luego con Ignacio Oliden, con 
quien Eponine daría forma a la revista 
literaria La Piccioletta Barca.

El fútbol estuvo siempre en su vida, 
pero a los 19 años dejó de practicarlo de 
manera federada, luego de haber debu-
tado en la Primera División belga con el 
White Star Woluwe y entrenar un tiempo 
en el Crystal Palace inglés. No veía para 
ella un futuro en las canchas, y la frustra-
ba la situación del fútbol femenino, con 
esa lucha permanente por hacerse un lu-
gar en un ambiente machista. Se volcó 
de lleno a lo académico como profesión, 
pero siguió jugando con amigos entre 
cuatro y seis veces por semana. Se anotó, 
incluso, en los equipos de fútbol y futsal 
de la facultad en simultáneo.

En el deporte se combinan una pa-
sión, una identidad y un medio de so-
cialización. Por los traslados continuos 
de su madre, la familia entera tuvo que 
acostumbrarse a la adaptación perma-
nente, a ser los nuevos del lugar. Y Epo-
nine abrazó aquel modo de vida: “Siem-
pre tuve que empezar de nuevo, hacer 
nuevos amigos. Quizás por eso hoy no 
me gusta quedarme en un lugar mucho 
tiempo ni tengo miedo a los cambios. 

Extraño a mi familia cuando estoy lejos, 
pero predomina el entusiasmo por vivir 
nuevas experiencias”, reconoce.

En febrero de 2023, se postuló para 
veinte puestos como abogada en Inglate-
rra. Las postulaciones para los cargos a 
los que aspiraba solo se pueden hacer una 
vez al año. Luego de una sucesión de en-
trevistas que la ilusionaron y estresaron en 
partes iguales, no fue elegida en ninguno. 
La frustración quedó de lado rápidamen-
te: decidió venir unos meses a la Argen-
tina para desarrollar, con más tiempo y 
dedicación, su revista literaria, trabajando 
codo a codo y presencialmente con Oliden 
y Micaela Brinsley, sus amigos/socios. “Mi 
mamá siempre dice que tengo a mano un 
plan B, C, D y E”, cuenta divertida.

Sin embargo, en el camino surgió otra 
opción, que no era ni siquiera el plan E. A 
pesar de que en su valija esta vez no trajo 
sus botines, el fútbol se las ingenió para 
imponerse en su vida, y las invitaciones 
a picados y torneos informales se acumu-
laron. En la cancha, su talento llamó la 
atención de personas vinculadas al fútbol 
femenino semiprofesional y le sugirieron 
que se probara en algún club. Ferro se 
erigió, entonces, como el plan A para la 
multifacética delantera de 27 años, la pri-
mera con su nacionalidad en la historia 
del fútbol argentino. “Tengo mucha suer-
te de estar acá, y muchas ganas de jugar. 
Me lo tomo muy en serio, dejé un poco de 
lado mis lecturas y no estoy escribiendo. 
Ahora solo pienso en goles”. 

redaccion@convivimos.com.ar
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Eponine Howarth es abogada, poeta, directora de cine y goleadora. Llegó al país
pensando en desarrollar su revista literaria, y se convirtió en la 9 de Ferro y en la

primera francesa de la historia del fútbol argentino.
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mposible resumir en este espacio todos los 
logros en materia ambiental que las ONG 
argentinas pudieron concretar en 2023. Sin 
embargo, 2024 se plantea con muchos cam-
bios y, de alguna manera, incierto frente a los 
asuntos pendientes que a nuestro país le que-
dan por abordar. 

Para destacar algunos, en 2023 la Fundación Rewilding 
Argentina detectó a un yaguareté silvestre en el Parque Na-
cional Iberá que no había registrado hasta ahora. Ya son 21 
ejemplares identificados en el parque, comparados con los 
13 que había en 2022, convirtiendo a Corrientes en la pro-
vincia de la región chaqueña con la población más numerosa 
de este felino. 

También en Iberá, Rewilding liberó a los dos primeros 
ocelotes recuperados y a 14 guacamayos rojos el año pasado, 
mientras que varias de las hembras que habían reubicado 
desde la Patagonia en el Parque Luro, provincia de La Pam-
pa, en el marco de un proyecto para reintroducir al guanaco, 
mostraron signos de preñez.

En 2023 la Fundación Vida Silvestre (FVS) inició la res-
tauración de 94 hectáreas junto a 24 familias y socios locales 
en Misiones, y participó del lanzamiento de la Plataforma 
Nacional de Residuos Costeros que agrupa la información 
generada por más de veinte organizaciones que desde el 
2016 realizan censos de basura costera marina en Buenos 
Aires.

En Tucumán, se aumentó la protección de 14.500 hec-
táreas recategorizadas como Parque Provincial Santa Ana, 
mientras que en Chubut se incorporaron otras 16.000 al 
Parque Patagonia Azul, un nuevo destino turístico de natu-
raleza para el sur que beneficia a productores locales.

En Jujuy, se publicó el Plan de Manejo de la Reserva de 

la Biósfera de Pozuelos a la vez que se actualizó el de la 
Reserva de Biósfera Delta del Paraná, en San Fernando, con 
el trabajo de la Fundación Humedales. Dentro de su Pro-
grama Corredor Azul, dedicado al sistema formado por los 
ríos Paraguay y Paraná, se trabajó en el fortalecimiento de 
áreas protegidas y se avanzó en el inventario de humedales 
de Santa Fe. También se destacó el Plan de Manejo de la Re-
serva de Usos Múltiples Humedales e Islas de Victoria, Entre 
Ríos, pendiente desde la creación del área en 2002.

Por otra parte, Fundación ProYungas, que promueve 
procesos de planificación territorial con empresas, organi-
zaciones y comunidades aborígenes uniendo producción y 
conservación, alcanzó los 2,5 millones de hectáreas dentro 
del Programa Paisaje Productivo Protegido.

Todo esto sin mencionar los cientos de jornadas de traba-
jo, plantación, limpieza de playas, talleres y capacitaciones 
en los más recónditos puntos de nuestro país que cada día 
las ONG llevan adelante con el aporte de voluntarios, em-
presas y gobiernos.

LOS RÍOS Y EL MAR
“Un desafío para adelante que venimos trabajando es 

posicionar mejor la importancia de la conservación de los 
ríos”, mencionó a Convivimos Alejandro Brown, Presiden-
te de Proyungas. “Ríos como el Pilcomayo, el Bermejo o el 
Aguapey en Corrientes son sumamente importantes para 
mantener la biodiversidad y generar agua para la gente y las 
actividades productivas”, subrayó.

En cuanto a los mares, Río Negro sancionó una ley de 
pesca deportiva para proteger a los tiburones, impulsada 
por Wildlife Conservation Society (WCS), que trabaja desde 
2017 con pescadores de esa provincia. 

También se avanzó en la creación de áreas marinas pro-

I

BALANCE AMBIENTAL: 
CONQUISTAS Y PENDIENTES

Tras cerrar un año de varios avances, la agenda ambiental comenzó el 2024 
con temas centrales aún por resolver y perspectivas que inquietan a las ONG.
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tegidas, como el Agujero Azul, 
una zona en el océano a 500 
kilómetros del golfo San Jorge, 
entre las provincias de Chubut y 
Santa Cruz; y la del Frente Val-
dés, en Chubut; promovidas por 
el Foro para la Conservación del 
Mar Patagónico, que nuclea a 26 
organizaciones de cuatro países.

“Es importante que haya 
estos avances”, expresó a Con-
vivimos Andrea Michelson, coor-
dinadora del foro. Para este año, 
también están trabajando en la reducción de la captura inci-
dental en la pesca y la contaminación plástica, para lo cual rea-
lizan un diagnóstico de la basura en las costas.

“Otro tema importante es la expansión de la frontera hidro-
carburífera. Se concesionaron algunos bloques de exploración 
sísmica y petrolera. Hoy por hoy, hay un buque de sísmica en 
la Cuenca Argentina Norte y se dieron pasos para avanzar en la 
explotación de un pozo petrolero. Todo esto nos preocupa mu-
chísimo”, comentó, alertando sobre los potenciales derrames y 
microderrames, además del incremento del tráfico, el impacto 
acústico y las posibles colisiones.

PROYECTANDO 2024
“Si el contexto de 2023 no era favorable por la situación 

socioeconómica, este va a ser mucho más complicado toda-
vía”, vaticinó a Convivimos Nadia Boscarol, coordinadora 
de Política del Programa Corredor Azul de la Fundación 
Humedales.

En septiembre, 18 ONG fir-
maron un comunicado dejando 
en claro los grandes pendientes 
ambientales para 2024, en-
tre los que estaban mejorar la 
implementación de la Ley de 
Bosques, sancionar las leyes de 
humedales, de gestión integral 
de residuos sólidos y de presu-
puestos mínimos de diversidad 
biológica, y la creación de un 
fondo nacional para las áreas 
protegidas.

Pero con el paso del Ministerio de Ambiente al rango de 
subsecretaría y luego de analizar detalladamente las propues-
tas del nuevo Gobierno, consideraron necesario presentar un 
documento a la Cámara de Diputados, firmado esta vez por 
más de cien ONG, alertando sobre lo que podría pasar si se 
aprobaran. Mostraron preocupación por el intento de refor-
mar la Ley 26.562 de control de actividades de quema, la 
Ley 26.331 de bosques nativos, la Ley 26.639 de glaciares, la 
Ley 24.922 de régimen federal de pesca y otros artículos que 
impactarían en la transición energética, entre otros puntos.

“El desafío grande es demostrar que la temática ambien-
tal no es un escollo para la producción, sino que es un alia-
do”, comentó Brown. “Creo que lo ambiental es algo que 
acompaña a lo productivo y lo que nos va a permitir man-
tener y tener mejores mercados en un futuro. No es un tema 
antagónico, sino al contrario: van juntos”, resumió. 

redaccion@convivimos.com.ar

MÁS VISIBILIDAD
Con el objetivo de dar más visibilidad a los sistemas que merecen 
protección, en 2023 la Fundación ProYungas invitó a navegar a 
catorce embajadores de la Unión Europea por la Reserva Provin-
cial Bañado de la Estrella, un humedal de 500.000 hectáreas 
en el Chaco Seco, en Formosa, una propuesta inédita. Este año, 
planifican armar una gira con funcionarios y empresarios euro-
peos por distintas zonas del Norte Grande junto con Avina, la 
Fundación Gran Chaco y ProNorte, entre otras, con el mismo fin.



LA EPOPEYA DE 
LOS TABAQUILLOS

n el área natural pro-
tegida de la Quebrada 
del Condorito, donde 
nacen los ríos que pro-
veen de agua a gran 
parte de la provincia 
de Córdoba, Elisa Sosa 

(46) cuenta a un grupo de voluntarios 
que confían en la cruzada de reforestar 
los bosques en altura por qué ese granito 
de arena es un aporte enorme a la recu-
peración de la biodiversidad a más de 
1800 metros de altura.

Elisa está a cargo del proyecto de res-
tauración de bosques silvestres en el Par-
que Nacional (PN) Quebrada del Condo-
rito y coordina la Fundación Manos que 
Tejen Bosques. 

La organización forma parte de la 
red local Acción Serrana, que aglutina 
iniciativas de producción y reforestación 
a gran escala del tabaquillo (Polylepis 
australis) y se enmarca en la propuesta 
multinacional Acción Andina, que pre-
tende restaurar y conservar un millón de 
hectáreas de bosques de altura en cinco 
países sudamericanos. 

El año pasado, solo Acción Serrana, 
sin contar el trabajo de otras fundaciones 
y ONG, plantó 225.000 árboles; llevan 
600.000 desde que comenzaron hace 
cinco años. 

“El trabajo que se hace es restaurar 
un bosque, no es solo plantar, no es solo 
un número. Nos parece importante reali-
zar monitoreos y guiarnos por esos resul-

tados. Cada año tratamos de mejorar, y 
para un proyecto que es tan intenso en el 
trabajo de campo y viveros, lograr un 70 
por ciento de supervivencia es un mon-
tón”, piensa Sosa.

La reforestación en Córdoba se reali-
za principalmente en distintos puntos de 
la Reserva Hídrica Provincial Pampa de 
Achala, donde se encuentran las nacien-
tes de los ríos más importantes de Córdo-
ba, que proveen agua al 70 por ciento de 
la población. 

Los tabaquillos son unos árboles de 
apariencia fantástica de madera color 
caoba cuyas copas peinan las nubes y 
absorben la niebla para capturar la hu-
medad. Esta conforma un colchón de 
agua que garantiza la provisión en las 
nacientes de los ríos que dan de beber a 
tres millones de personas en la provincia 
de Córdoba. Estos bosques son un ma-
ravilloso reservorio hídrico para la época 
de sequía, mejoran los suelos y evitan la 
desertificación en las cuencas. Además, 
los Polylepis australis generan condicio-
nes para la vida de más de 40 especies 
únicas.

“La conservación de esta especie re-
sulta fundamental tanto por el valor de 
biodiversidad que tiene como por los ser-
vicios ambientales que presta en particu-
lar con la provisión de agua durante la 
estación seca”, indica Emilce Gallo, doc-
tora en Ciencias Biológicas e integrante 
del Departamento de Conservación del 
PN Quebrada del Condorito.

Manos que Tejen Bosques restaura 
tres áreas del PN, ubicado en la ecorre-
gión del Chaco Seco. El parque brinda 
apoyo logístico y recursos indispensables 
para la restauración de esas zonas que, 
antes de la creación del área protegida, 
fueron impactadas por prácticas de ga-
nadería.

El resto de las organizaciones de Ac-
ción Serrana, y otras independientes de 
esa red, lo hacen en diversas zonas como 
el cerro Champaquí o la naciente del río 
Mina Clavero. Todos son lugares donde 
la tala, los incendios y la ganadería inten-
siva de los últimos 400 años modificaron 
el paisaje. 

Así, donde hoy hay pastizales y rocas, 
en un tiempo también hubo bosques de 
tabaquillos y maitenes. 

“El parque es un mosaico de ambien-
tes; no era todo tabaquillo en el pasado. 
Si bien hoy está distribuido formando 
islas junto con otros sectores de pastizal 
y coberturas, nunca fue un bosque en un 
100 por ciento. Es como una sabana de 
altura arbolada”, explica Gallo. “A nivel 
mundial se considera que constituye uno 
de los ecosistemas de bosques más ame-
nazados”, detalla. 

EL PIONERO
“Seguir restaurando bosques de altu-

ra en nuestras sierras es de suma impor-
tancia para reducir la pérdida de suelos, 
que son los que almacenan el agua de 
lluvia haciendo que nuestros ríos tengan 
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Cientos de personas reforestan las Sierras Grandes de Córdoba con 
tabaquillos. Los árboles, cuyas copas absorben la humedad de la niebla a más 
de 1800 metros de altura, conforman un reservorio que garantiza el agua al 70 

por ciento de esa provincia. La ciclópea tarea de restaurar bosques.

POR MARIANA OTERO   FOTOS PATRICIA MOLAIOLI



Los tabaquillos se plantan entre noviembre y febrero, en época de lluvias en la provincia de Córdoba.



agua todo el año”, explica el biólogo e 
investigador Daniel Renison. El exper-
to, también pionero en la restauración 
de bosques de altura en la provincia de 
Córdoba, explica que estudios realizados 
por la investigadora del Conicet Ana Ma-
ría Cingolani y otros especialistas indican 
que se ha perdido un 20 por ciento de 
suelo de toda la superficie de las Sierras 
Grandes, dejando solamente roca. Y ese 
proceso de erosión continúa. 

“La investigadora estima que, si no 
fuera por las actividades humanas, estas 
sierras podrían tener un 50 por ciento 
de su superficie cubierta por bosques”, 
detalla Renison. En la actualidad solo 
hay un 12 por ciento de bosques. Esto, 
traducido a hectáreas, sostiene el biólogo, 
implica que aún faltan unas 70 mil hec-
táreas de bosque solamente en la porción 
de las Sierras Grandes, que incluyen al 
PN Quebrada del Condorito y a la Reser-
va Hídrica Pampa de Achala.

Renison fue el primero en demostrar 
que restaurar un bosque es posible. En 
1997, comprobó y midió el desgaste de 
los suelos, producto del sobrepastoreo y 
los incendios, en la zona conocida como 

Refugio de Los Gigantes, que sin inter-
vención estaría destinada a ser un pára-
mo de piedra. Inició así la restauración 
ecológica que implica restituir el bosque 
con todo su funcionamiento plantando 
35.000 tabaquillos que hoy, 26 años 
después, conforman un nuevo bosque 
nativo. Donde había pajonales y cárca-
vas, hay árboles de más de tres metros 
que generaron a su vez un ecosistema en 
ebullición. 

RED CONTINENTAL
La restauración de los bosques en 

altura es una preocupación continental. 
Años después de que Renison iniciara 
la plantación en el cordón montañoso 
más alto del centro de la Argentina, 
Constantino “Tino” Aucca en Perú im-
pulsó una tarea similar en Cusco con 
otras especies de Polylepis australis, 
que en esa región de los Andes se co-
nocen como queuña. La restauración 
se convirtió en una tendencia en cre-
cimiento después de la Conferencia de 
las Naciones Unidas sobre el Cambio 
Climático en Lima (COP20) en 2014. 
Hoy, Aucca preside la organización 
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Unos 60 voluntarios trabajan en los viveros de Bosques de Agua, que en noviembre 
pasado contaba con 200.000 plantines.

MANOS VOLUNTARIAS
“La sociedad está pidiendo estos espacios 
para hacer algo. Estamos cuatro meses plan-
tando, podés venir y ser parte de esto. Por 
eso decimos que nos tejemos con el bosque; 
no solo intentamos tejer el bosque, sino 
también acercarnos como familia humana”, 
opina Elisa Sosa.
Cada año, alrededor de 300 voluntarios 
colaboran con Acción Serrana. Sin ellos la 
titánica tarea de traer de regreso los bosques 
sería imposible.
Iván Aichino (32) colabora con Manos que 
Tejen Bosques desde 2019. Primero se 
sumó a la recolección de semillas, luego a 
la siembra en los almácigos, al repique y a 
la plantación. “El aporte sirve. Con la suma 
de muchas pequeñas voluntades se logran 
grandes cosas”, dice Iván.
Rosana Oroño (45), que a fines del año pa-
sado viajó a Córdoba desde Gualeguaychú, 
Entre Ríos, para plantar tabaquillos en el PN 
Quebrada del Condorito, cuenta por qué lo 
hace: “Así como me gusta venir de vacacio-
nes a Córdoba, también quiero contribuir con 
el ambiente”.



peruana Acción Andina –que trabaja 
junto a la Asociación de Ecosistemas 
Andinos (Ecoan) y la norteamericana 
Global Forest Generation–, una inicia-
tiva internacional a gran escala que se 
ha puesto como meta plantar 100 mi-
llones de árboles en los próximos 25 
años en Argentina, Perú, Bolivia, Chile 
y Ecuador, en alianza con organizacio-
nes locales, entre ellas la cordobesa Ac-
ción Serrana. 

El objetivo es traer de regreso a los 
bosques nativos para reducir el efecto in-
vernadero, mejorar la provisión de agua 
y un ecosistema en estado crítico. En 
las alturas de los Andes, solo sobreviven 
aproximadamente 500.000 hectáreas de 
bosques de Polylepis australis, lo que re-
presenta una cobertura menor al 10 por 
ciento.

Poner en pie un bosque, además de 
esfuerzo y tiempo, requiere una inversión 
millonaria. Se calcula que cada hectárea 
reforestada cuesta unos 2000 dólares, sin 
contabilizar gastos como los alambrados 
y cuidados posteriores. Aucca, en una 
entrevista con el diario español El País, 
estimó que un bosque nuevo requiere 
una inversión de unos “10 millones de 
dólares”.

“Es importantísimo el impulso de 
Acción Andina, porque sin ellos no lo 
podríamos hacer. Necesitás fondos que 
ayuden a sostener, y por eso para mí es 
un sueño hecho realidad trabajar de esta 
manera”, subraya Sosa.

Los restauradores de bosques siguen 
el ciclo de la naturaleza. Recolectan semi-
llas en febrero y marzo, producen plan-
tines en viveros durante el año, plantan 
entre noviembre y marzo en épocas de 
lluvia y monitorean el crecimiento para 
conocer los índices de supervivencia. 

LABORATORIO DE SEMILLAS
La organización Bosques de Agua 

hace tres años se sumó a la tarea de res-
tauración, como un emprendimiento in-
dependiente. 

Santiago Moretti (28), parte del equi-
po, cree que un árbol plantado además 
de ser un futuro bosque aporta concien-
cia colectiva. 

“Cada hectárea de estos árboles, 
cuando sean maduros, va a captar 
1,6 millones de litros anuales de agua. 
300.000 tabaquillos captan aproxima-
damente 336 millones de litros anuales. 
Visto de esa manera, el aporte es muy 
mágico y hermoso”, dice entusiasmado. 

Además del trabajo de recolección, 
siembra, repique y plantado, esta or-
ganización que dirigen Juan Manuel 
Martín y Juan Pablo Moretti quiere re-
volucionar la reforestación a través de 
la siembra directa de semillas. Aunque 
es muy prematuro y el proyecto está en 
etapa experimental, con asesoramiento 
de expertos españoles, ya han levantado 
un laboratorio para realizar un preger-
minado y peletizado o cobertura de piel 
que, creen, serviría para realizar planta-
ciones masivas. 

“Para ganarles la carrera a la degra-
dación y la deforestación hay que me-
terle más escala todavía. Más gente que 
se sume, más fondos. La mayoría de los 
fondos que recibimos vienen del exterior, 
pero me gustaría invitar a los capitales 
nacionales, a las empresas, al Estado 
para que este esfuerzo genere mayor im-
pacto”, remarca Juan Manuel Martín, 
mientras un grupo de más de 60 volun-
tarios realizan el repique de los plantines 
en dos gigantescos viveros en las Altas 
Cumbres. 

La ONG plantó 300.000 árboles el 
año pasado. 

redaccion@convivimos.com.ar

En el Parque Nacional Quebrada del Condorito, un grupo de voluntarios planta tabaquillos: el 70 por ciento sobrevivirá.



ALTA EN EL AGUA
ANALUZ PELLITERO

nfundada en una ma-
lla naranja, con un go-
rrito blanco en el que 
resaltaba la bandera 
argentina, Analuz Pe-
llitero se hizo cargo 
del favoritismo con el 

que arribó a los Juegos Parapaname-
ricanos en Santiago de Chile y fue la 
primera argentina en ganar una me-
dalla de oro en el campeonato.

El festejo fue medido, como el de 
quien se sabía superior, pero no solo 
por eso: tenía por delante otras cin-
co pruebas. No podría celebrar hasta 
que finalizara todo el evento, que la 
tuvo como la gran protagonista de la 
delegación nacional: en todas las ca-
rreras de las que participó en la ca-
pital chilena se subió al podio. Ganó 
tres medallas doradas (100 m estilo 
libre, 50 m libre y 100 m espalda), 
dos plateadas (200 m combinados y 
400 libres) y una de bronce (relevos 
4x100 combinado mixto).

Pampeana, nacida en General 
Pico hace 26 años, Anita comenzó 
a nadar a sus ocho años: “Siempre 

me gustaron todos los deportes, y de 
chica pensé que la natación era ideal 
por mi condición. Es un deporte que 
puedo practicar sin acompañante. 
En el agua, no importa si veo o no”, 
afirma.

¿Te diste cuenta de entrada de 
que tenías condiciones?

Es algo que me decían los profes, 
pero yo siempre fui bastante exigen-
te conmigo misma. Y sigo siéndolo. 
Aunque los resultados me demostra-
ban que iba bien, creo que un depor-
tista de alto rendimiento es el último 
en decirse a sí mismo que tuvo una 
buena actuación. Todo el tiempo me 
exijo para mantenerme al máximo 
nivel y seguir obteniendo los resul-
tados que busco. Quiero superarme 
constantemente, y entonces me pon-
go desafíos cada vez más difíciles. 
Eso hace que no me relaje ni pueda 
decir “Soy la mejor, ya está”. Siem-
pre voy a estar buscando una mejor 
versión.

Cuando llega el momento de la 

competencia, ¿ahí no pensás que 
sos la mejor?

Sí, a la hora de competir me 
llevo el mundo por delante. Salgo 
con actitud ganadora, obviamente, 
porque es lo que funciona. Si bien 
hay algunas competencias en las 
que tengo rivales que me intimidan 
un poco más que otras, para mí en 
ese momento siempre soy la mejor. 
Sin esa confianza en mí misma sería 
bastante complicado competir.

En el agua siempre estuvis-
te cómoda, ¿tuviste inseguridades 
afuera?

No, la realidad es que desde muy 
chiquita fui muy independiente y 
me manejé sola a pesar de la dis-
capacidad. Fui bastante mandada y 
no me importó tener una discapa-
cidad, nunca me victimicé. A veces 
necesito pedir ayuda para tomar un 
colectivo o algunas otras cosas que 
por cuestiones lógicas no puedo ha-
cer, pero después, en lo cotidiano, 
no tengo ningún tipo de inconve-
niente.
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La nadadora pampeana tuvo un 2023 consagratorio, con 
un bronce en el Mundial y seis medallas (tres de oro) en los 

Parapanamericanos. Se prepara para los Paralímpicos de París.

POR JUAN MARTÍNEZ
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ALTA EN EL AGUA

¿Cuándo comenzó a volverse la 
natación algo más serio?

Creo que el punto de inflexión fue 
cuando me citaron a la selección, a los 
16 años. Primero, me invitaron a una 
concentración. Yo no conocía nada, ni 
siquiera sabía que existía una selec-
ción paralímpica de natación. Fue todo 
nuevo para mí. Desde ese entonces me 
lo tomé muy en serio, con mucha res-
ponsabilidad, y decidí volcarme al alto 
rendimiento.

¿Cómo tomaron tus padres la deci-
sión de mudarte sola a Buenos Aires?

Al principio les daba incertidum-
bre, a pesar de que yo siempre fui in-
dependiente. Sentían miedo de que no 
pudiera manejarme con mi discapa-
cidad en la gran ciudad. Yo me puse 
firme, porque la decisión era mía y lo 
quería hacer, así que no les quedó otra 
que aceptarlo. Yo estaba muy segura 
de la decisión que había tomado.

Con esa convicción que la acompa-
ñó desde que a sus ocho años se invo-
lucró en este deporte, su crecimiento 

fue constante y paulatino. Tres veces 
campeona nacional en los Juegos Evita, 
luego dio el salto a nivel internacional, 
donde también fue protagonista en las 
grandes competencias. Además de sus 
medallas paralímpicas, obtuvo diplo-
mas paralímpicos en Río 2016 y Tokio 
2020. En 2023 también pudo subirse 
al podio en un Mundial por primera 
vez en su carrera, con el bronce obte-
nido en Manchester.

La nadadora, que reparte su tiem-
po entre los entrenamientos y su tra-
bajo administrativo en el Senado de 
la Nación, tiene entre ceja y ceja el 
principal objetivo de 2024, y la única 
gran prueba en la que todavía no obtu-
vo medallas: los Juegos Paralímpicos. 
“Me fue bien en mis dos experiencias 
anteriores, aunque no alcancé el podio. 
Ahora siento que voy a llegar con otra 
confianza, con un hambre diferente. 
Las expectativas son muy buenas, pero 
tengo que ir tranquila y seguir por este 
camino. Llego de otra manera después 
de todos los éxitos del año pasado”. 

redaccion@convivimos.com.ar

PLANIFICACIÓN 
E INCERTIDUMBRE

A la hora de señalar uno de los motivos 
del que califica como el mejor año de 
su carrera deportiva, Anita menciona 
la preparación que tuvo en 2023, con 
la posibilidad de viajar a competir en 
muchos torneos internacionales, en los 
que se pudo medir con las mejores del 
mundo. Este año, con el cambio de ges-
tión deportiva, aún no sabe cómo será 
la previa hacia París 2024: “Por ahora 
conservo mis becas, pero está costando 
confirmar competencias y viajes prepa-
ratorios, por lo que me enfoco en los 
entrenamientos individuales. Me siento 
con mucha incertidumbre, ojalá que sal-
ga todo bien”, expresa.
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Observar la vida desde el aire, con un movimiento muy leve, con solo asomarse por la plataforma como si fuera el balcón de nuestra casa. 
Una aventura inolvidable, una más de las que ofrece esta ciudad bonaerense.

Los Cardales es una localidad centenaria que supo mantenerse moderna y que, 
por su cercanía con CABA, se convirtió en una excelente alternativa de fin de 
semana y también más. Descanso y buena gastronomía en un ambiente rural.

CAMPO, CONFORT Y DIVERSIÓN
LOS CARDALES

POR RICARDO GOTTA



obre el final del siglo 
XX, el auge llegó a Los 
Cardales de la mano de 
la construcción de ele-
gantes barrios cerrados, 
confortables spas y afa-
mados hoteles. El paisa-

je fue cambiando sensible y pau-
latinamente, para incluir a su rica 
historia y a sus bondades naturales 
una nueva imagen que contiene mo-
dernos paseos comerciales, espacios 
culturales, industrias, propuestas 
artesanales, hoteles de gran porte y, 
por supuesto, el campo.

Pero Los Cardales tiene una his-
toria riquísima que va mucho más 
allá. En abril de 1902, se estableció 
la estación del Ferrocarril General 
Bartolomé Mitre, a metros de lo 
que es la actual de la localidad, que 
pertenece al Ramal Victoria-Capilla 
del Señor-Pergamino. El 26 de di-
ciembre de aquel año, por una re-

solución del ministro Emilio Civit, 
se fundó la localidad con el nom-
bre actual: no es preciso el origen 
de la denominación, aun cuando la 
leyenda más certera sea que provie-
ne de la castellanización y adapta-
ción del nombre de la estancia más 
importante de la época, The Thist-
le (El Cardo), que pertenecía a la 
acaudalada familia Keegan. 

Como tantas poblaciones, fue 
creciendo alrededor de la estación 
con el impulso que le otorgó la Pa-
rroquia Sagrada Familia, a menos 
de 200 metros. Más de doce décadas 
después, contiene una población de 
casi 6000 habitantes que se repar-
ten en barrios abiertos y uno cerra-
do famoso.

Y, además, ofrece una serie de 
atractivos que son el producto de 
una minuciosa elaboración, a la 
vez que una prolongada y constan-
te búsqueda de nuevas ofertas que 

atraigan y completen las expectati-
vas de los turistas. Son multitudi-
narias las presentaciones turísticas 
ante la Fogata de San Juan, la fiesta 
deslumbrante de los vuelos en globo 
aerostático, la convocatoria de Au-
tos Clásicos y de Sabores del Mun-
do, una estupenda feria gastronó-
mica, entre otras. 

Pero hay más: los propios sitios 
históricos lugareños y una extensa 
variedad de estancias y rincones 
campestres, sus más que extensos 
espacios verdes, ideales para delei-
tarse con el sol y el aire puro, gozar 
con platos riquísimos y, si se pre-
fiere, realizar extraordinarias ca-
balgatas o caminatas, o practicar 
deportes como fútbol, básquet, polo 
o golf, entre muchos otros. 

CON SELLO PROPIO
Son muy particulares los even-

tos que se generan en Los Car-

S
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El Bar Di Yorio no solo ofrece una oferta gastronómica, sino también se trata de una aventura en el tiempo.



dales. Por caso, la Fogata de San 
Juan es una fiesta tradicional que 
suele convocar, cada 23 de junio, 
a miles de visitantes que disfrutan 
de la gran emoción que produce 
el rito de origen pagano de encen-
der fuegos enormes, para quemar 
muñecos diseñados por los propios 
habitantes y así celebrar el solsti-
cio de verano, un concepto astro-
nómico que representa la cosecha, 
la abundancia y la fertilidad. Y que 
además se complementa con shows 
musicales, exposiciones y, como un 
detalle muy especial, degustacio-
nes (de vinos y mucho más, como 
el tradicional chocolate caliente) 
y, en plena calle, las emblemáticas 
batatas calientes bien empapadas 
de cervezas artesanales. Es una 
gran fiesta que se parece en su for-
ma y tradición a tantas otras del 
mundo, pero que, a su vez, cuen-
ta con características que la hacen 

muy particular. Se realiza desde 
1994: la tradicional fecha de alre-
dedor del 23 de junio fue mutando 
en otras más cercanas a las épocas 
de temperatura más cálida.

También espectaculares y bellí-
simos son los espectáculos con los 
globos aerostáticos que se llevan a 
cabo en la hermosa área rural de la 
localidad. Impresiona observar esas 
redondeces, una y otra, decenas de 
ellas, multicolores, con sus formas 
y dimensiones, que se trasladan con 
extrema lentitud en el horizonte, so-
bre el cielo extremadamente azul y 
con las praderas de diferentes ver-
des. Para algunos se trata de turis-
mo aventura, aunque en realidad 
también pueden tomarse como pa-
seos increíbles, especiales para dis-
frutar de vistas maravillosas.

El encuentro de autos y mo-
tos clásicas es otra de las grandes 
atracciones de la localidad. Congre-

EXALTACIÓN DE LA CRUZ  
Don Sebastián Gaboto, en 1957, descubrió 
las tierras que posteriormente constituirían el 
Partido de Exaltación de la Cruz. Diego Nanni 
es el actual intendente. Si bien Capilla del Se-
ñor (la cabecera del partido), Los Cardales y 
Parada Robles son las urbanizaciones históri-
camente más reconocidas del partido, son 14 
las que lo conforman. Las otras son Pavón, 
Arroyo de La Cruz, Parada Orlando, Parada 
Robles, El Remanso, Etchegoyen, Parada La 
Lata-La Loma, Diego Gaynor, Gobernador 
Andonaegui, Chenaut, Barrio Parque Sakura. 
Se trata de uno de los 135 partidos bonae-
renses. Forma parte del Área Metropolitana 
de Buenos Aires (AMBA) y se encuentra a 82 
kilómetros. Con sus más de 42 mil habitan-
tes, su frontera norte es Zárate y San Antonio 
de Areco; al noreste, Campana; al oeste, San 
Andrés de Giles; al sur, Luján; y al este, Pilar.

Los Cardales permite disfrutar de la naturaleza en familia. Son muchísimos los lugares adecuados.



ga a cientos de modelos antiguos, 
originales o modificados, todos 
restaurados y refaccionados de un 
modo deslumbrante. Se originó en 
el 2023, en la Plaza Mitre. Además 
de la expo que deleita a grandes y 
chicos, a tuercas y a no tan aficio-
nados por los autos, se sumó el ya 
tradicional recorrido por la locali-
dad, una especie de rally de regu-
laridad muy particular, así como 
espontáneas competencias entre 
algunos de los participantes. La 
muestra suma un espacio en el que 
los dueños de las unidades explican 
a los visitantes las características de 
cada rodado y el proceso de restau-
ración al que lo sometieron. Se trata 
de una exposición gratuita, un muy 
particular museo a cielo abierto de 
vehículos, que nació como una lo-
cura tuerca de algunos vecinos de la 
zona y se popularizó de tal manera 
que ahora congrega multitudes y se 
trata de un evento eminentemente 
familiar.

ENTRE BRINDIS 
Los Cardales ofrece algunos si-

tios históricos entrañables e imper-
dibles. 

Uno de ellos es el Bar Di Yorio, 
una edificación centenaria erigida 
en 1925. Ubicado a metros de la es-
tación, camino a la parroquia, es un 
lugar emblemático que se mantiene 
vivo a pesar del tiempo. Don Alfino 
Di Yorio y doña Juana Basiglio sos-
tuvieron ese local de alimentos ca-
seros que rápidamente se convirtie-
ron en el deleite de quienes paraban 
en la zona. Era, a su vez, un lugar 
destacado para viajeros y turistas. 
Un siglo no es poco tiempo, pero en 
el local se mantienen con nostalgia 
y con orgullo una gran cantidad de 
objetos históricos, como por ejem-
plo el primer televisor que llegó al 
pueblo, o el primer teléfono público 
del pueblo, que también se instaló 
en este bar. En un rincón se man-
tiene enhiesto y bien conservado el 
gran baúl con el que Alfino y Juana 

58.

CINCO ESTRELLAS 
Uno de los emprendimientos que le dio un 
extraordinario impulso a la zona es el Sofitel 
La Reserva Cardales, que se encuentra en el 
Km 61 de la Ruta Panamericana, sobre el río 
Luján. Ofrece alojamiento de cinco estrellas y 
acceso al lago de 20 hectáreas de extensión, 
campo de golf de 18 hoyos y muchos otros 
servicios, como amplias habitaciones y suites 
que cuentan con ambientes sofisticados, gran-
des ventanales y terrazas con vista al bosque, 
al lago y al campo de golf. El hotel cuenta con 
canchas de fútbol (en muchas ocasiones, equi-
pos argentinos de Primera División realizan allí 
breves pretemporadas), canchas de tenis, sala 
de juegos, gimnasio, bolera, cuatro piscinas, 
entre otras alternativas, como la posibilidad de 
practicar deportes acuáticos (kayak en el lago, 
por caso) o relajarse en el spa del hotel.

En la zona se pueden hallar lugares alucinantes donde el confort es prioridad. Por caso, en el Sofitel La Reserva.



arribaron con sus ilusiones desde 
Italia. 

Sus herederos, los hermanos Al-
fredo y Alberto, muestran con enor-
me satisfacción este legado familiar 
y comunitario y muchas veces se 
sientan en las mesas antiguas de 
madera a relatar historias, leyendas 
y anécdotas... Y exhiben orgullosos 
cada detalle, cada remodelación 
que realizan para engalanar la edi-
ficación… 

Inclusive ofrece varias perlitas 
que llegaron con el correr de los 
años. Entre ellas, el despacho de 
helados artesanal, que cada vera-
no se llena de niños (y también de 
grandes). O el último gran agrega-
do: al comercio local, le adaptaron 
el subsuelo del predio para que sea 
apto para elaboración de cerveza 
artesanal.

CELEBRIDADES
Finalmente, cada 28 de diciem-

bre tiene lugar una celebración 

que es mucho más que religiosa o 
para recordar la fundación de la 
ciudad: las Fiestas Patronales. Se 
la muestra así: “Los Cardales ce-
lebra su identidad, su historia y su 
orgullo, con sus habitantes felices 
de pertenecer a un pueblo más vivo 
que nunca”. Los festejos perduran 
desde el acto oficial y la misa ma-
tutina, y ya por la tarde, la muche-
dumbre se congrega en la Plaza Mi-
tre ante diferentes artistas locales y 
visitantes de renombre.

Justamente, Los Cardales se 
enorgullece de sus 121 años de 
existencia formal y de algunas de 
sus celebridades. Juan Bautista 
Justo –médico, periodista, polí-
tico, diputado y senador nacio-
nal, escritor argentino, fundador 
del Partido Socialista de Argen-
tina, del periódico La Vanguar-
dia y de la Cooperativa El Hogar 
Obrero– murió allí el 8 de enero 
de 1928. También Alfredo Di Sté-
fano, quien jugó en el club local 

más antiguo, el Unión Progresis-
ta, y con el tiempo llegó a ser el 
mejor futbolista del mundo en la 
década de los 60, o el folklorista 
Jorge Cafrune, quien como home-
naje a José de San Martín, realizó 
una travesía desde su estancia en 
Los Cardales hasta Yapeyú, el 31 
de enero de 1978. 

Se puede llegar desde Buenos 
Aires por la ruta 8 o por la 9, para 
conectar con la 6, que está a la 
vera del pueblo, equidistante de 
Campana y Luján, a 13 kilómetros 
de la cabecera del partido, a 18 de 
Escobar y a 70 de CABA. Incluye 
los barrios La Herradura, Las Lo-
madas, Los Cedros, Monteverde, 
Parque Natura, Barrio Parque San 
Jorge y Country Club Los Carda-
les. Una extensión verde excepcio-
nal para recorrer, disfrutar del aire 
puro y gozar de la naturaleza. Todo 
eso es Los Cardales. 

redaccion@convivimos.com.ar
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Una cabalgata al atardecer o una caminata por el campo son solo algunas de las opciones que ofrece Los Cardales.



60 • MODA

ROJO SHOCKING
Impermeable con cierre y botón, 
y cartera (Perramus), camisa de 
poplín y suéter rayado blanco y 
negro (Paula Cahen D́Anvers), 
bermuda sastrera (Portsaid) y 
aros de plata de cadena irregular 
(The Urban Concept).



El impermeable es un ícono del estilo atemporal y el cómplice perfecto 
para revitalizar nuestro guardarropa. Su morfología clásica se actualiza 

a través de tonos vibrantes y texturas de última generación.

ODA AL 
TRENCH

FOTO NICO PÉREZ
PRODUCCIÓN LULA ROMERO
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VERDE MUSGO
Impermeable cruzado con 
lazo (Perramus), aros, 
pulsera con piedra y collar 
de cadena con dije (The 

Urban Concept).



VIOLETA TOP
Piloto con charretera 
y lazo en puños (Las 
Pepas), vestido lencero 
(Portsaid), abotinados 
de charol (Oggi), 
collar de tres cadenas 
y brazalete con piedra 
(The Urban Concept).



64.    

PRINT ESCOCÉS
Piloto con mangas abullonadas 
y camisa de seda (Las Pepas), 
jean con roturas (Paula Cahen 
D́Anvers), mocasines (Oggi) 
y aros de argolla dorados (The 

Urban Concept).



ROSA ENGOMADO
Impermeable con cordón 
(Portsaid), top de morley y 
pantalón babucha cargo metali-
zado (Paula Cahen D́Anvers), 
aro de plata con piedra (The 
Urban Concept) y riñonera con 
inscripciones (Perramus).



66.    

AZUL AQUA
Piloto reversible con capucha 
(Seco), conjunto de buzo y 
short en algodón wafle (Paula 
Cahen D Ánvers) y paraguas 

(Perramus).



AGRADECIMIENTOS.
stern: www.instagram.com/stern_ba

perramus: www.perramus.com.ar/
seco: secorainwear.com/

paula cahen d́anvers: www.paulacahendanvers.com.ar/
portsaid: www.portsaid.com.ar/

system: www.systembasic.com.ar/
oggi: www.oggishoes.com.ar/

the urban concept: theurbanconcept.com.ar/
las pepas: www.laspepas.com.ar/ar/

ESTAMPA FLORAL
Camisa crop (Paula Cahen 
D́Anvers), suéter melange de hilo 
(System), pantalón sastrero y 
paraguas  (Perramus), abotinados 
de charol (Oggi), trench reversible 
con flores (Seco) y collar cadena 
con dije (The Urban Concept).
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Nicolás Schirmer es el creador y director de 
Hardem, una marca de lentes que revolucionó el 
mercado local y acaba de hacer pie en Europa.

68 • MODA ENTREVISTA

POR YAMILA GARAB

“HACEMOS LENTES 
DE DISEÑO”

e pareció que era un nicho en el que las marcas no 
hacían nada disruptivo, ni en el diseño ni en los 
materiales, sino que en general repetían siempre 
lo mismo”, responde Nicolás Schirmer cuando le 
preguntan por qué eligió dedicarse al diseño y la 
fabricación de lentes. “Recién hace poco menos 
de diez años los lentes pasaron a ser un accesorio 
de moda, por supuesto sin dejar de cumplir con 

los estándares de salud, y esto es algo que siempre recalco porque 
es muy importante: lo que fabricamos y vendemos es un pro-
ducto para el cuidado de la vista. Pero, al mismo tiempo, mucha 
gente quiere tener distintos lentes para cada momento de la vida 
o que combinen con su vestimenta, mientras que antes casi todos 
tenían un solo par y lo usaban para cualquier ocasión”, afirma. 

¿Tenías alguna experiencia previa en este nicho?
Mi formación es en marketing, y entre otras cosas ya había 

asesorado a empresas de indumentaria y calzado, así que es-
taba entrenado en conocer tendencias de consumo en rubros 
ligados al outfit. Además, soy emprendedor y siempre quise te-
ner una marca propia, algo que conseguí recién en este rubro 
de los lentes cuando lancé Hardem, en diciembre de 2016. Em-
pecé a viajar a ferias para conocer tendencias y con mi equipo 
ideamos el sistema productivo: trabajamos con diseños propios, 
importamos los insumos y tercerizamos la producción, que se 
hace íntegramente en el país. 

¿Qué caracteriza a los lentes de Hardem?
Cada uno de nuestros modelos tiene un concepto detrás y 

está pensado en todos sus detalles. Hacemos lentes de diseño, el 
65 por ciento de sol y el 35 por ciento de receta para mejorar la 
visión. Todos tienen marcos de acetato, un material muy noble 
y maleable, con bisagras que se sueldan en forma manual, lo 

cual garantiza una durabilidad mucho mayor. Yo mismo los 
diseño, elijo los materiales y defino los detalles y las termina-
ciones tomando en cuenta las tendencias del mundo. Todos los 
años lanzamos en febrero la colección de receta y en agosto la 
de sol para la primavera y el verano. Tenemos más de 300 mo-
delos y constantemente creamos lentes nuevos.

¿Podés contar algunos ejemplos?
Bueno, para empezar, todos tienen nombres tomados de las 

ciudades más importantes o atractivas del mundo. Además, 
en lugar del típico manual dentro del estuche diseñamos un 
boarding pass como el de un avión con las recomendaciones 
de cuidado y garantía. Uno de los más vendidos es Ottawa, 
que tiene vidrios grandes redondeados y doble puente. Roma 
es un típico “Panto”, esos anteojos redondos como los de John 
Lennon, que siempre quedan bien para todas las caras. Posi-
tano es muy original, porque tiene vidrios cuadrados en líneas 
algo clásicas, pero más grandes, y eso le da un toque moderno... 
Constantemente tratamos de superar las expectativas del clien-
te creando nuevas opciones; de hecho, cada modelo ofrece más 
de diez variantes, con distintas combinaciones de materiales y 
colores en el armazón. 

¿Cuáles son los modelos más recientes?
Acabamos de lanzar la línea Signature, que significa “fir-

ma”, y está compuesta por modelos muy disruptivos, con mu-
chos detalles de diseño. Incluso hay uno que se llama Buenos 
Aires: es un lente clásico con marco grueso y curvilíneo, casi 
parecido a los de un aviador, una mezcla de clasicismo con 
transgresión. 

¿Cómo caracterizás al perfil de usuario de Hardem?
Básicamente es un consumidor exigente y que siempre es-



“CADA MODELO OFRECE 
MÁS DE DIEZ VARIANTES, 
CON DISTINTAS 
COMBINACIONES DE 
MATERIALES Y COLORES 
EN EL ARMAZÓN”.

pera novedades, que es justamente lo que tratamos de ofrecerle. 
También es alguien al que le gusta viajar, descubrir cosas nue-
vas y conocer las últimas tendencias de la moda. Un usuario 
que nos elige a nosotros porque cumplimos con sus expectati-
vas tanto en el producto como en la comunicación. En un prin-
cipio apostamos a un target que iba desde los 25 años, cuando 
una persona ya dispone de su propio dinero, hasta los 40, la 
juventud extendida. Pero detectamos que el rango se amplió 
bastante, porque hoy arranca desde los 20 y alcanza hasta los 
50 o 60 años. Muchos compradores son personas que quizás 
antes no se animaban a consumir un producto tan especial y 
llamativo, pero ahora sí. 

¿Los usuarios de lentes de receta también demandan di-
seños más innovadores o es un rubro más conservador?

En este segmento la marca tuvo un cambio muy grande 
en el último año. Digámoslo todo: al principio no nos animá-
bamos ni siquiera a hacer anteojos de sol demasiado jugados, 
o los hacíamos en menor escala, hasta que descubrimos que 
al consumidor le gustaban y entonces fuimos para ese lado. 
Bastante después empezamos a lanzar también lentes de receta 
con diseños más atrevidos y con más color, y por suerte tuvie-
ron una buena recepción, pero todavía sigue siendo un desafío. 
Por supuesto, siempre hay que tener los clásicos en sepia o gris, 
pero desde el primer momento empezamos a notar que se venía 
el color, y hoy los clientes entienden que nuestra marca va hacia 
ese lado.

¿Cómo es la estructura de la empresa? 
Somos siete personas. Tengo a mi actual socio, Javier San-

taliz, un equipo de marketing para analizar las tendencias, y a 
partir de eso yo dibujo los nuevos modelos, de los cuales se ha-
cen los planos para mandar a producir. Desde el comienzo deci-

dimos importar los insumos y tercerizar la producción. Nuestro 
principal canal de venta son las ópticas, porque consideramos 
que el óptico es el mejor asesor, el que tiene conocimiento del 
tema, y el segundo canal es el e-commerce. Ahora, la gran no-
vedad es que sumamos otra unidad de negocio, Hardem al 
Mundo, porque a fines del año pasado lanzamos la marca en 
Europa, con base en Valencia. Los fabricamos en China, obvia-
mente con nuestros propios diseños.

¿Ya crearon unos lentes con el nombre Valencia?
Sí, por supuesto, está incluido en la nueva línea Signatu-

re. Es un modelo con marco grueso y la particularidad de que 
combina dos colores de acetato en el armazón: uno liso, mini-
malista, y otro que remite a los anteojos de carey clásicos. Así 
refleja un poco el estilo de vida actual de los valencianos, que 
son una comunidad muy apegada a sus tradiciones, pero en los 
últimos años está empezando a globalizarse y a vivir en una 
ciudad más cosmopolita.

¿Qué otras novedades podemos esperar para este año?
Vamos a lanzar una colección con 25 modelos nuevos de 

lentes de receta, con diseños disruptivos y cada uno de ellos 
con tres o cuatro variantes de colores marmolados: blanco con 
negro, rosa con negro, azul con carey negro… También es-
tamos lanzando una cápsula nueva, Hardem by Tranca, con 
el conductor de streaming Nacho Elizalde, que usa siempre 
anteojos oscuros y tiene una perra que se llama Tranca, por lo 
tranquila. Así que, a pesar de la crisis, seguimos apostando a 
los nuevos lanzamientos, lo cual demuestra que siempre mira-
mos hacia adelante. Nuestro lema es “Don’t look back!”, no 
mirar hacia atrás. 

redaccion@convivimos.com.ar
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PASCUA 
POR 
SANTIAGO 
GIORGINI
Fotos Fernando Giampieri (Estudio Migone)
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INGREDIENTES:
Fermento:
20 g de levadura
50 cc de leche
1 cdta. de azúcar
50 g de harina 0000
Masa:
450 g de harina 0000
1 pizca de sal
1 cdta. de esencia de vainilla
1 cdta. de ralladura de naranja o li-
món (opcional)
30 g de miel
2 huevos
125 g de azúcar 
75 cc de leche tibia
100 g de manteca (blanda, a tempera-
tura ambiente)
Frutillas frescas y huevitos de choco-
late para decorar
Relleno:
75 g de chocolate semiamargo
50 g de manteca
    
PREPARACIÓN:
Para el fermento: Disolver la levadu-
ra en la leche tibia. Añadir el azúcar y 
la harina. Mezclar bien. Tapar con pa-
pel film y dejar fermentar.
Para la masa: Colocar en un bol los 
huevos y el azúcar. Agregar el fermento 
y unir. Aromatizar con la vainilla y la 
ralladura de naranja.
Incorporar la manteca blanda y la hari-
na tamizada con la sal, alternando con 
la leche. Unir hasta formar la masa, y 
amasar hasta que resulte suave. 
Cubrir y dejar leudar.
Para el relleno:
Derretir el chocolate junto con la man-
teca, y mezclar.
Armado: Desgasificar la masa y estirar 
en forma rectangular, de unos 30 cm x 
45 cm aproximadamente. Untar con la 
crema de chocolate por toda la superfi-
cie de la masa, dejando un margen de 1 
cm en uno de sus lados más largo, para 
poder cerrarla bien después.
Enrollar a lo largo, pincelar con agua 
el borde y sellar. Cortar los extremos, 
para emparejar. Poner en una placa, 

tapar con film y enfriar por 15 minu-
tos.
Cortar el rollo longitudinalmente en 
2 mitades. Enroscar ambas tiras, te-
niendo en cuenta que los cortes queden 
hacia arriba, para que se note bien el 
relleno.
Colocar sobre una placa enmantecada, 
o con papel manteca, dando la forma 
circular y uniendo las puntas. Tapar 
nuevamente con film y dejar en un lugar 
cálido hasta que duplique su volumen.

 Llevar al horno a 180° de 30 a 40 mi-
nutos.
Dejar enfriar y decorar con las frutillas 
y los huevos de chocolate.

TIPS
• Podemos cambiar el relleno por 
crema pastelera, frambuesas o pasta 
de avellanas. 
• Con la misma masa también pode-
mos hacer la rosca clásica.

ROSCA TRENZADA DE CHOCOLATE
1 ROSCA GRANDE   2 H PREPARACIÓN   30 MIN COCCIÓN



INGREDIENTES:
500 g de langostinos
6 tubos de calamares  
500 g de mejillones
1 morrón rojo
2 cebollas
1 diente de ajo
6 tomates perita
½ vaso de vino blanco
1 cápsula de azafrán
2 cdas. de pimentón
2 l aprox. de caldo de pescado o ver-
dura 
Bouquet de hierbas (tomillo, perejil, 
laurel y puerro)
500 g de cayos de vieiras
300 g de abadejo
Perejil, c/n 
Sal y pimienta, a gusto

PREPARACIÓN:
Pelar y limpiar los langostinos.
Limpiar los calamares y cortar en 
rodajas. Cortar el abadejo en cubos 
de unos 4 cm.
En una cacerola, rehogar en aceite 
la cebolla, el morrón y el ajo pica-
dos.
Agregar los calamares, los tomates 
concassé (pelados, sin semillas y 
cortados en cubitos) y el bouquet de 
hierbas. Dejar evaporar el líquido, 
agregar el vino blanco y reducir a 
la mitad.
Agregar el caldo, el azafrán y pi-
mentón. Dejar cocinar los calamares 
hasta que estén tiernos, aproxima-
damente 30 minutos.
Luego incorporar los mejillones, el 
abadejo cortado en cubos, las viei-
ras y los langostinos, cocinar 3 mi-
nutos más.
Condimentar con sal y pimienta.
Terminar con perejil picado.

TIP
También se pueden utilizar tentácu-
los y aletas de calamar. Agregarlos 
al principio. 

CAZUELA DE MARISCOS
6 PORCIONES   25 MIN PREPARACIÓN   40 MIN COCCIÓN

ROSCA TRENZADA DE CHOCOLATE



INGREDIENTES:
4 filetes (300/400 g) de pescado blanco 
firme (lubina, gatuzo, merluza, etc.) 
Ralladura y jugo de 1 limón
Sal y pimienta, a gusto
3 cdas. de aceite de oliva
1 cebolla
1 morrón rojo
1 diente de ajo
½ vaso de vino blanco
2 tomates concassé (pelados, sin semillas 
y cortados en cubitos)
100 ml de puré de tomate
200 ml de caldo de verduras o pescado
1 cda. de pimentón
2 papas
1 cda. de perejil picado

PREPARACIÓN:
Marinar el pescado con el jugo de limón, 
sal y pimienta. Dejarlo reposar durante 
unos 30 minutos en la heladera.
En una sartén, con aceite de oliva reho-
gar la cebolla y el morrón cortados en 
juliana junto con el ajo picado. Cocinar 5 
minutos a fuego medio hasta que veamos 
que aflojen.
Agregar los tomates, el vino y dejar que 
evapore el alcohol, cocinando 5 minutos 
más, revolviendo ocasionalmente.
Incorporar el puré de tomate, el caldo y 
el pimentón.
Agregar las papas cortadas en rodajas, 
tapar y dejar cocinar a fuego bajo duran-
te 10 minutos.
Enrollar cada uno de los filetes y sujetar-
los con palillos.
Colocar los rollitos de pescado encima 
del guiso, tapar otra vez, y continuar co-
cinando durante 15 minutos más.
Apagar el fuego, destapar y espolvorear 
con perejil. Servir de inmediato.

TIPS
• Si los filetes de pescado son muy 
grandes o muy gruesos, en vez de en-
rollarlos, cortar porciones cuadradas o 
rectangulares, del tamaño de una espá-
tula para una mejor cocción.
• Ideal servirlo de la misma sartén.

CHUPÍN DE PESCADO
2 PORCIONES   30 MIN PREPARACIÓN   35 MIN COCCIÓN

74.



 BIENBEBIDOS • 75 

CASA PETRINI TANNAT 2021
CASA PETRINI, TUPUNGATO, 
VALLE DE UCO $6100
PUNTOS: 90,5
Ariel Angelini, enólogo de 
la casa, apostó por esta 
variedad no solo para di-
ferenciarse de los demás, 
sino porque sabía de su 
potencial. Hoy, este Tan-
nat demuestra ser fresco y 
vibrante. De aromas inten-
sos, con frutas rojas y hier-
bas silvestres. Su paladar 
es ágil y franco, con buen 
volumen y taninos incipien-
tes que resaltan su frescura. 
Expresivo y con fuerza.

CONCLAVE NOCTURNO 
MALBEC 2020
PICCOLO BANFI, AGRELO, 
LUJÁN DE CUYO $8200
PUNTOS: 90
Como su nombre lo indica, 
las uvas para elaborar este 
Malbec se cosechan de no-
che para preservar mejor la 
frescura natural. Es un buen 
exponente de Agrelo, de 
aromas generosos y fruta-
dos, con algo de especias. 
Buen volumen y paso mor-
diente, con la fuerza típica 
de la zona y una expresión 
nítida. Sobre el final de 
boca se aprecia la madera 
bien integrada. 

NIETO SENETINER BRUT 
NATURE
NIETO SENETINER, VALLE DE 
UCO, MENDOZA $8000
PUNTOS: 90
Elaborado por el mismo 
enólogo que lo creó en 
1995 –Roberto Gonzá-
lez–, es un método Char-
mat pensado más desde 
el vino. Por eso fue pione-
ro en ese aspecto asalmo-
nado (hoy tan de moda). 
Actualmente se hace con 
uvas Pinot Noir (principal-
mente) del Valle de Uco, y 
mantiene esos aromas de 
frutas rojas y un paladar 
envolvente, resulta fresco y 
con burbujas equilibradas.

Cómo serán los vinos 
este año

MINIGUÍA DE VINOS

Más allá de que en marzo se reali-
za la Fiesta Nacional de la Vendimia 
para celebrar una nueva cosecha, el 
clima, la experiencia acumulada, la 
coyuntura reciente y las tendencias 
de consumo son los factores que de-
terminarán los vinos que se tomarán 
a lo largo del año. Esto no quiere de-
cir que los históricos vayan a desa-
parecer, pero explica las razones de 
las nuevas apariciones. Blancos y ro-
sados mantendrán su protagonismo 
más allá del verano, porque la diver-
sidad y la calidad ya han conquista-
do paladares que los han adoptado 
para la mesa. También los espumo-
sos, cada vez mejores, son elegidos 
más allá de las celebraciones. Y en 
tintos, la categoría más diversa de 
todas, también habrá novedades. 
Porque si bien ya el consumidor ha 
aceptado esos tintos mordientes, sin 
paso por barricas y con su fruta vi-
brante, cada vez son más los vinos 

que pasan por madera, el tema es 
que esa madera ya no se nota en los 
sabores. Pero sí aporta suavidad a 
sus taninos, a la vez que estructura. 
El Malbec va a seguir siendo noticia, 
y más si proviene de lugares especí-
ficos, porque sigue siendo el mejor 
vehículo que tienen los hacedores 
para reflejar paisajes en las copas. 
Y en materia de vinos top, la apues-

ta seguirá por el lado del Cabernet 
Sauvignon, más allá de los Malbec 
Blend. No obstante, cada vez son 
más los que se animan a descorchar 
un vino guardado, de cosechas an-
teriores, porque más allá del signifi-
cado especial que pueda tener cada 
añada para cada uno, son vinos dife-
rentes y que ofrecen una experiencia 
única. 

TIPS
Las carnes argentinas están siguiendo los pasos del vino, ofreciendo una diversidad cada 
vez más atractiva. Es que más allá de, sobre todo, la cantidad de ganado vacuno existen-
te en el país y de las costumbres gastronómicas tan arraigadas, no toda la carne es igual. 
Hay diferentes razas de ganado que crecen y se alimentan de manera distinta. En este 
sentido, el clima del lugar (léase terruño) influye en las pasturas y en los movimientos de 
los animales. Por otra parte, cada vez hay más productores que apuestan por esperarlos 
para obtener cortes más grandes y más intensos en sus sabores. Luego viene el tema de los 
cortes. A los más populares se les van sumando algunos más innovadores. Y, además, los 
amantes de las carnes ahora tienen a disposición cortes con distintos puntos de madurez. 
Hasta acá, queda demostrado que ya no es un commodity, sino un producto gourmet. Y 
una vez sobre los fuegos, la diversidad natural del producto se multiplica. 

POR 
FABRICIO PORTELLI
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DISEÑO 4 / 5
Ram lanza la Rampage, diseñada y de-
sarrollada como la primera de la marca 
en la región latinoamericana, ya que se 
produce en la planta de Pernambuco, 
Brasil, sobre la plataforma Small Wide, 
monocasco, compartiendo elementos de 
arquitectura con varios productos de 
Stellantis. Este vehículo, que se ofrece en 
dos versiones –Rebel (la que probamos) 
y R/T–, llega para ofrecer una combina-
ción de robustez, capacidad y tecnolo-
gía, y es la pickup con mayor potencia y 
velocidad de la región. 
Mide 5028 mm de largo, por lo que es 
90 mm más larga que su hermana de lí-
nea de montaje, pero 290 mm más corta 
que la Hilux, por ejemplo. Parece más 
grande que una compacta, ya que tiene 
un diseño creado para transmitir la sen-
sación de un tamaño mayor, logrado por 
el uso de piezas externas con terminacio-
nes en negro y grafito.
En todas las configuraciones, los grupos 
ópticos delanteros horizontales son led, 

mientras que los faros antiniebla, situa-
dos en la parte inferior de los paragolpes, 
tienen función “cornering”. Atrás mues-
tra luces verticales led, con logo negro en 
su gran portón trasero y escape doble.

CONFORT 3 / 5
El interior está inspirado en los mode-
los grandes de la marca, con un diseño 
del tablero horizontal, consola puesta 
en altura y plásticos blandos en zonas 
de tacto, dando percepción de calidad y 
construcción muy alta. La consola cen-
tral en piano black es muy reflectante y 
genera mucho brillo a la vista. Adelante, 
la posición de manejo es muy buena, con 
volante regulable en altura y profundi-
dad, con butacas que toman muy bien el 
cuerpo y facilitan la conducción y la po-
sibilidad de tener todos los controles a la 
mano. En el sector posterior, hablando 
de tres ocupantes, no hay tanta comodi-
dad: los espacios para hombros y rodi-
llas son reducidos, y el ángulo de asiento 
demasiado recto. No hay problemas en 

altura. La mala noticia es que la rueda 
de auxilio no es igual a las rodantes, ya 
que es de las temporales. 

MOTOR 4 / 5
Ambas versiones están impulsadas por 
el nuevo propulsor naftero Hurricane 4, 
un 4 cilindros en línea, 2.0 turbo, que 
entrega 272 CV/5200 rpm y un torque 
de 400 Nm/3000 rpm, que mueve sin 
inconvenientes a la pickup, mostrando 
poder de reacción, ya que acelera de 0 
a 100 km/h en 6,9 segundos y alcanza 
una velocidad máxima de 210 km/h. Se 
asocia a la caja automática con converti-
dor de par de 9 velocidades y al sistema 
de tracción 4×4. 

EQUIPAMIENTO 3 ¾ / 5
Viene muy bien provista para el confort 
de los ocupantes, en el equipamiento 
destaca climatizador automático bizona, 
salidas de ventilación en las plazas tra-
seras, posabrazo trasero con portavaso, 
asiento de acompañante con regulación 

Por Fernando Soraggi 

RAM RAMPAGE
GRAN DEBUT REGIONAL DE LA MARCA ESPECIALISTA

$42.000.000     
Precio

210 KM/H                      
Velocidad 
máxima

272 CV
Potencia máxima 
a 5200 rpm    

11,11 KM/L 
Consumo 
promedio



GRAN DEBUT REGIONAL DE LA MARCA ESPECIALISTA

eléctrica, selector de marchas rotativo, 
tapizado interior en cuero negro, cen-
tral multimedia uConnect de 12.3" con 
Android Auto y Apple Carplay, conso-
la central con apoyabrazos ajustable, 
instrumental digital de 10", cargador 
de celular por inducción Ram Charger, 
revestimiento interior de techo en color 
negro, USB tipo A y C delanteros y tra-
seros, volante revestido en cuero, llave 
multifunción Smart Key, arranque por 
botón, asistente de estacionamiento y 
control crucero adaptativo, entre lo más 
destacado. Con revestimiento plástico, 
la caja de carga tiene una capacidad de 
980 litros y transporta 750 kilos.

SEGURIDAD 4 / 5
Con arquitectura McPherson en la parte 
delantera y multibrazo en la parte trase-
ra, las suspensiones son independientes 
en las cuatro ruedas. La Rebel tiene ma-
yor distancia al piso para darle más ca-
pacidad todoterreno. Los frenos poseen 
discos ventilados en las cuatro ruedas, lo 
que asegura detención en cortas distan-
cias. En el equipamiento destaca Start 

Assist (para arrancar en una rampa) y 
en descensos el Hill Descent Control, e 
incluye siete airbags (frontales, laterales 
delanteros, de cortina y para las rodillas 
del conductor), control de estabilidad, 
mitigación del balanceo de la carroce-
ría. Las ayudas a la conducción inclu-
yen control de crucero adaptativo con 
Stop&Go, alerta de colisión frontal con 
frenado autónomo de emergencia y de-
tección de peatones y ciclistas, monito-
rización de puntos ciegos, detección de 
tránsito cruzado trasero y alerta de cam-
bio de carril con corrección, asistencia 
en situaciones de emergencia, entre una 
extensa lista de componentes. 

PRECIO 3 / 5
Los precios son “por ahora” (así lo espe-
cifican desde la propia automotriz). La 
Rampage Rebel que manejamos tiene un 
precio de $42.000.000, mientras que la 
R/T, más deportiva, cuesta $48.000.000. 
Sin duda es una pickup muy bien posi-
cionada para competir, abrigada por el 
paraguas de la marca especialista en el 
segmento.

MOTOR 
Motor naftero delantero transversal. 
Cuatro cilindros en línea, cuatro vál-
vulas por cilindro, doble árbol de levas 
comandados por cadena. Alimentado 
por inyección directa, turbo e intercooler 
MultiAir.
Cilindrada: 1995 cc
Tasa de compresión (ratio): 10,1:1
Potencia: 272 CV/5200 rpm
Torque: 400 Nm/3000 rpm

TRANSMISIÓN
Tracción Total 4x4
Caja: Automática de 9 velocidades y 
marcha atrás

MEDICIONES
Largo/alto/ancho: 5028 mm/1780 
mm/1886 mm 
Distancia entre ejes: 2994 mm
Peso en orden de marcha: 1917 kg
Capacidad de caja: 980 litros
Capacidad de combustible: 52 litros

SUSPENSIÓN 
Delantera: McPherson con ruedas inde-
pendientes, brazos oscilantes inferiores y 
barra estabilizadora
Trasera: Multilink con ruedas indepen-
dientes, enlaces transversales/longitudi-
nales y barra estabilizadora
.
FRENOS 
ABS
Delanteros: Discos ventilados
Traseros: Discos ventilados

DIRECCIÓN
Piñón y cremallera, asistida eléctrica-
mente en la columna de dirección

LLANTAS Y NEUMÁTICOS          
Llantas: Aleación de 17”
Material: Aluminio
Neumáticos: 235/55R19
Rueda de auxilio: Temporal, 145/70 
R17

FABRICANTE/IMPORTADOR
Ram Brasil/Ram Argentina

PRECIO Y GARANTÍA
$42.000.000, 3 años o 100.000 kiló-
metros



POR GABA ROBIN
LA BRUJA POPHORÓSCOPO
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Amor: En este tiempo, el destino teje 
hilos para las personas desesperadas en 
cuanto al amor. Encuentros kármicos 
que acomodan y desacomodan el cuerpo 
y el alma. En el entorno habrá cambios 
de personas. Una mirada retumbará en 
tu alma, que se reconocerá en esos ojos.

Trabajo: Fluye la energía material. 
Concretarás. Nuevas fuentes de ga-
nancias se habilitan. Compras, ventas, 
negocios. Momento clave para buenos 
contratos. Te propondrán negociacio-
nes impensadas.

Salud: Aparecen las piernas en todas 
sus formas: tratamientos, cirugía, ma-
sajes. Cuidarás tu cuerpo, tu peso, en-
trenarás o saldrás a correr o a practicar 
un deporte.

Amor: Aquello que tiempo atrás esta-
ba demorado y lento agarra el ritmo y 
avanza. Ráfagas de sensaciones. Sen-
sualidad. Explorarás una energía ro-
mántica más feroz. Ganas de amar. 

Trabajo: Tiempo para hacer buenos 
negocios. Aprovechá las oportunida-
des, se multiplicarán en cuanto sepas 
moverte. Te saldrás de estructuras ven-
cidas. Cerrás una sociedad, cambia una 
razón social.

Salud: Las rodillas necesitan una visi-
ta al médico. Este tiempo tu encare en 
cuanto a la salud está cambiando, por-
que ya se sutilizó la conciencia y dejás 
hábitos y aprendés a cuidarte.

Amor: Una sensación de percibir el 
amor universal recorrerá tu cuerpo y 
tus pensamientos. Conocerás a una 
persona que te cambiará la perspecti-
va del sentir, tanto en el amor pasional 
como en la devoción por alguien. Viaje 
a otro país que es determinante, una 
persona extranjera, una puerta que 
abrís.

Trabajo: Negocios internacionales, via-
jes por trabajo, empresa en el mundo. 
Elevarás tu trabajo, cargo, puesto, es-
tatus. Tiempo de logros, de esfuerzo, de 
concretar lo que se estuvo trabajando.

Salud: Tu mundo espiritual se abre a 
otros conocimientos, sutil, otra forma 
de comunicarte, con otro enfoque de 
ser. Más amor. 

Amor: Tiempo de definir situaciones 
sexuales, la forma en que manejás tu 
sexualidad, tu derroche de energía o la 
conexión espiritual que llena tu batería 
interna. Venta de una propiedad. He-
rencia o temas con pareja que hay que 
firmar. Orden de bienes compartidos.

Trabajo: Temas inmobiliarios que se 
cierran o se concretan generan un due-
lo en cuanto a la dependencia emocio-
nal de un bien material. Terminás una 
forma de manejar dinero con alguien, 
sea ex, socio o familiar. Alivio cuántico. 

Salud: Un examen de conciencia te lle-
na de culpa y nervios, podés necesitar 
una visita para hablar con alguien que 
sepa. Chequeos médicos. Insomnio. 

Amor: Hay una vibración de cambios 
que empezarán a verse y sentirse muy 
profundamente con respecto a las re-
laciones, la convivencia, la pareja, con 
quien se compartió y con quien se arma 
lo cotidiano. Es necesario revisar lo que 
se busca en este compartir con alguien.

Trabajo: Momento óptimo para pre-
sentar proyectos o presupuestos, ya 
que los planetas están para que pue-
das aprovechar oportunidades santas. 
Crecimiento. Ascenso. Graduación. 
Logros. Cambios de autoridades en tu 
lugar.

Salud: Los riñones necesitan atención. 
Hidratate y extendete, dejá una posi-
ción permanente que oprime. Insom-
nio. 

Amor: Necesitás liberar lo que está 
aprisionando tu ser con respecto a lo 
que te pasa en el corazón; si no, la pre-
sión es grande y enferma. Un viaje con 
alguien será recordado siempre. Nego-
ciaciones con la pareja que desnudan 
sentimientos claros. Aclarás el pasado 
con alguien.

Trabajo: Cambios que se estarán ar-
mando en el mundo laboral, ya sea 
por jubilarse, por dejar lo que se hace, 
por transformar algo en una fuente de 
dinero. Nada será estable, todo se mo-
difica.

Salud: Querrás hacerte una cirugía que 
te hará sentir mejor, estética o de salud. 
Incorporarás máquinas a tu vida para 
sentirte vital, gimnasio o tecnología.

TAURO 
(21/04 - 20/05)  

GÉMINIS
(21/05 - 21/06)
  

CÁNCER 
(22/06 - 21/07)                 

LEO 
(22/07 - 22/08)    

  
                                                                          

VIRGO 
(23/08 - 22/09) 

ARIES 
(21/03 - 20/04) 



PISCIS    
(20/2 AL 20/3)

JORGE ASÍS 

Avellaneda, Buenos Aires, 3 de mar-
zo de 1946. Escritor, periodista y analis-
ta político argentino que ocupó cargos 
públicos y diplomáticos. Su novela Flo-
res robadas en los jardines de Quilmes, 
publicada en 1980, se convirtió en best 
seller.

Amor: Hay un alivio molecular que 
se notará en la forma en la que tomás 
las relaciones. Si bien los enamoramien-
tos fantasiosos continúan en tu mundo, 
también es tiempo de compromisos ver-
daderos.

Trabajo: Momentos de percibir nue-
vas formas de trabajo, de ganar dinero. 
Introspección productiva. Vislumbrar.

Salud: Es hora de sacar, evacuar, ex-
tirpar de tu cuerpo, a través de cirugías, 
aquello que no es de urgencia, pero que 
sabés que acarreás.

Amor: El tema hijos estará bastante 
marcado en esta etapa del año, sea por 
tratamiento de gestación, decisiones o 
situaciones donde los hijos marcarán 
algo, despedidas, llegada de nietos, etc. 
Un romance te cambiará la forma de 
encarar la vida, pasión.

Trabajo: Creatividad para generar un 
hobby, una pasión, una forma de ge-
nerar dinero. Estarás muy enamorado 
de una actividad, sentirás tu misión en 
esa tarea. Mucha más responsabilidad 
y ganas.

Salud: Tratamientos de fertilización, 
DIU, vasectomía. Visitá al osteópata. 
Entrenarás con más esfuerzo, practica-
rás un deporte con énfasis. 

Amor: La familia de origen adquiere 
mucha intensidad por cambios impor-
tantes entre sus integrantes. Un hogar 
que se reforma, una casa que se vende, 
un comenzar, una construcción. Te en-
contrás con tu propia intimidad, seria-
mente, armando una nueva vida.

Trabajo: Dejarás de trabajar con un 
pariente o abandonás una forma de 
realizar una actividad en tu casa. Hay 
transformaciones importantes en la 
vida que conllevan modificar el traba-
jo. Armás una sociedad.

Salud: Tratarás una enfermedad he-
reditaria, comprendiendo tus hábitos 
atávicos. Podrás eliminar los dolores de 
cabeza a través de la comprensión de 
modos que traés.

Amor: Dejarás de ir a un lugar a ver 
a alguien o de vivir en un lugar, mu-
danza, cerrás una etapa. Hay mucha 
energía de libertad, pero también de 
sentirte amado y de dar amor, com-
prendiendo otra forma de hacerlo.

Trabajo: Un viaje te espera. Dejás un 
estudio, terminás un contrato. Cam-
bios en el lugar de la actividad. Flu-
yendo en tu energía laboral, generás 
buenos dineros y placeres. 

Salud: Podés estar sintiéndote más a 
gusto y comiendo más o ingiriendo 
más dulces o grasas de lo habitual. 
Cuidate en lo que comés y bebés, y 
desinflamá tu estómago.

Amor: Liberación marcada en tus emo-
ciones, no hay más desasosiego en tu 
sentir. Ya pasó un período en tu vida 
sentimental. Gestaciones, embarazos. 
Alegrías y tranquilidad sabia, después 
de batallas que agotaron.

Trabajo: Sentirás la necesidad de dejar 
bienes materiales que ya no usás, no 
precisás o no querés más. Este cambio 
es importante porque te trae otra for-
ma de encarar tu economía, más liber-
tad y menos obligaciones.

Salud: Procedimiento largo en la 
dentadura. Tratamiento de fertilidad. 
Ganas de cambiar tu imagen en gene-
ral: peluquería, atuendos, formas de 
presentarte; querés dejar una imagen 
que fue.

Amor: Todo se profundiza, las rela-
ciones sacan los trapos sucios afuera, 
se encara el amor desde una gran ver-
dad. Fuerte sensación de que ya nada 
es como era. Más allá de las ganas, las 
cosas llegan con definiciones lentas. 

Trabajo: Tiempo de esfuerzo, de ruti-
nas, de no derrochar y acumular para 
un bien mayor. Estarás muy ocupado y 
con muchas situaciones en las que esta-
rás negociando. Prosperidad.

Salud: Ojo con los huesos en general, 
atendé tus dientes, cuidalos y recono-
celos como parte de la imagen. Dejarás 
situaciones que te apretaban órganos, 
como nervios, malas posiciones, mal-
formaciones.

LIBRA
(23/09 - 22/10) 

ESCORPIO
(23/10 - 22/11) 

SAGITARIO 
(23/11 - 21/12)          

CAPRICORNIO  
(22/12 - 20/01)                              

ACUARIO 
(21/01 - 19/02) 



SUDOKU
Ubique en cada hilera (horizontal), columna (vertical) 
y recuadro de 3x3 (indicado con bordes gruesos) los 
dígitos del 1 al 9.

Anote las respuestas, teniendo en cuenta que figuran 
las sílabas que las forman, a manera de guía. En las 
columnas señaladas se formará un pensamiento de 
San Agustín.

MEZCLAGRAMA

GRILLA

Las referencias, tanto horizontales como verticales, se dan 
mezcladas. Como guía, ubicamos algunas letras.

1 • Que tiene flores.
2 • Historiador romano, autor 
de La conjuración de Catilina.
3 • (... Árabes Unidos) País de 
Asia.
4 • Compendiado, abreviado.
5 • Lisonjero, halagador.
6 • Tímido, indeciso.
7 • Ingreso, entrada.
8 • Primero de los sacramentos 
de muchas Iglesias cristianas.
9 • Relativo a la aduana.
10 • Fruto o semilla que se cría 
en vainas.

11 • Recubierto con una capa 
de azúcar impalpable.
12 • Engreído, presumido.
13 • Comprometer a alguien en 
un asunto.
14 • Máquina que se utiliza 
para cortar el césped.
15 • Perfumado, aromático.

Sílabas:
- A - A - A - A - AD - BAU - BRE - CAR - DA - DO
- DO - DO - DO - DO - DOR - DU - DUA - E - FLO 
- FRA - GAN - GLA - GUM - IM - LA - LE - LUS 
- MI - MI - MI - MO - MO - NE - NI - PLI - PO - RA 
- RA - RA - RE - RE - RO - SA - SE - SIÓN - SO - SU 
- TE - TI - TIO - TIS - TO - TOS - VA.

Definiciones

2 7 5
1 4 7 9 3

5 6 3 7 2
5 9 3 8 7

4 7 8 2
8 3 5 1 9

6 1 3 9 8
3 8 9 1 7

4 1 3

L

M

R

L

1
2
3
4
5
6
7
8
9

10
11
12
13
14
15

Horizontales:
• Antes de Cristo.
• Cancelar una deuda.
• Echa anís.
• Exprese alegría con gestos y 
sonidos.
• Fallar, errar.
• Limpiar y ordenar.
• Régimen alimenticio.
• Símbolo del osmio.
• Sonido agradable.

Verticales:
• Antigua lengua provenzal.
• Comprendan lo escrito.
• Condimentar con sal.
• Grado superior de las artes 
marciales tradicionales.
• Música y baile del Caribe.
• Muy seca.
• Naipe con el número uno.
• Percibí los sonidos.
• Raspar con un instrumento 
cortante.
• Símbolo del tantalio.
• Título honorífico inglés.
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P
A
Y
A
S

M O
A
G
O

12 7 1 12 10 12 4 14 12 15 4 12 15

4 12 15 10 14 5 12 15 26 11 12 9 21

14 16 12 12 7 20 12 2 12 6 14 26

7 12 15 12 1 12 10 12 10 4 12 10

12 21 20 15 12 10 12 26 16 14 10 5

1 14 16 14 15 4 12 16 12 21 6 14

15 12 2 10 12 5 12 15 14 17 12 7

20 19 21 15 2 12 15 10 21 26 12 16 12

26 21 15 19 12 26 12 15 4 12 5 14 15

SOPA SIN LISTA
En esta sopa de letras se esconden 24 palabras de 6 letras 
cada una. Pueden estar ubicadas en formar horizontal, 
vertical o diagonal, en uno u otro sentido y no valen los 
verbos conjugados ni los plurales. ¡Hora de buscar!

MEZCLAGRAMA

SUDOKU
GRILLAPIRAMIDAL

SOPA SIN LISTA

SO
LU

CIO
NE

S
PIRAMIDAL

EN CLAVE
A número igual, correspon-
de letra igual. Como ayuda, 
ubicamos dos palabras.

Cada palabra (salvo la primera, que es de una letra) se forma 
con las mismas letras de la anterior, más otra que se agrega.

Definiciones: 1 • Símbolo del azufre. 2 • Naipe con el número uno. 
3 • Apócope de santo. 4 • Algunas.
5 • Emite sonidos. 6 • Quiten, retiren.
7 • Parte exterior en la que convergen las paredes de un edificio.

T B A R T E R O R
F R C O M I C O A
E I R A C E P M I
B Z F D U T R I V
R N O H C U B T A
I A C A R N R P C
L H S L A I O O O
A C E A T C C N N
C N R G I A A O T
R A F O D J L C E
E M N V E R A N O
P S A L V A R E P

1
2

3
4

5
6

7

362847195
147592638
859613742
526934871
914768253
783251469
671329584
235486917
498175326

S
A
L
S
A

A
S

O
C

L
E
A
N

D
A
N

M

A
R
I
D
A

R

S
I
R

O
I

T
A

R
A
E
R

S
A
L
A
R

F
S
E
R
A
T
A
B
A
L
G
V
I
P
F

O
L
I
S
U
M
M
U
U
G
A
N
P
D
A

R
U
R
U
L
O
I
T
A
U
S
I
L
A
G

A
T
T
I
D
A
I
S
E
B
A
O
C
O
N

D
I
O
D
O
T
O
M
R
R
D
S
A
R
T

O
O
S
O
R
O
N
O
O
E
O
O
R
A
E

1
2
3
4
5
6
7
8
9

10
11
12
13
14
15

L
A
M
E
D
I
D
A
D
E
L
A
M
O
R

E
S
A
M
A
R
S
I
N
M
E
D
I
D
A

1
2

3
4

5
6

7

S

A

E

U

A

N

Q

S

A

U

S

U

Q

N

N

I

U

A

S

E
S

S

A

N
SN

EA

TBARTEROR
FRCOMICOA
EIRACEPMI
BZFDUTRIV
RNOHCUBTA
IACARNRPC
LHSLAIOOO
ACEATCCNN
CNRGIAAOT
RAFODJLCE
EMNVERANO
PSALVAREP

ALMASAPEARPAR
PARSECARNBAJO
ETAALIADAYEN
LARAMASASPAS
AOIRASANTESC

METERPATAOYE
RADSACAREUAL
IGORDARSONATA
NORGANARPACER

EN CLAVE
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